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Фондовая активность
Минтруд назвал более 40 способов покрыть дефицит ПФР и ФСС

Наталья Башлыкова

М интруд разработал перечни ис-
точников, которые могут покрыть 

дефицит средств Пенсионного фонда 
(ПФР) и Фонда социального страхо-
вания (ФСС). Соответствующие доку-
менты есть в распоряжении «Известий». 
Речь идёт более чем о 40 инструмен-
тах — в частности, по мнению ведомства, 
можно сократить объёмы пенсионных 
накоплений, которые находятся на бан-
ковских депозитах, уменьшить финан-
совые активы в собственности фондов 
и продать их акции. Стоит отметить, что 
с нынешнего лета этим занимается пра-
вительство — по мнению экспертов, этот 
переход говорит о наведении порядка. 
Тем не менее, по их оценке, быстро ре-
шить вопрос дефицита вряд ли удастся.

Минтруд разработал перечни источ-
ников, которые могут покрыть дефицит 
бюджета ПФР и ФСС. Они приведены 

в проектах постановлений «Об утверж-
дении перечня главных администрато-
ров источников финансирования де-
фицита бюджета Пенсионного фонда 
Российской Федерации» и «Об утверж-
дении перечня главных администрато-
ров источников финансирования де-
фицита бюджета Фонда социального 
страхования». Оба документа имеют-
ся в распоряжении «Известий».

Если раньше перечни источни-
ков утверждал парламент, прини-
мая федеральный бюджет, то с лета 
2021 года этим занимается правитель-
ство. Как говорится в пояснительной 
записке к первому проекту, он под-
готовлен в рамках реализации это-
го перехода компетенций «в соответ-
ствии с п. 17 ст. 1 федерального закона 
от 1 июля 2021 года “О внесении изме-
нений в Бюджетный кодекс”». Это же 
касается и второго поста-
новления.
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Разбойная сила
Как теракты в Кабуле повлияют на урегулирование в Афганистане

Эльнар Байназаров,  
Екатерина Постникова,  
Антон Лавров, Анна Черепанова

В зрывы в районе аэропорта Кабу-
ла унесли жизни десятков чело-

век, свыше 100 пострадали. Среди 
жертв двойного теракта — военнослу-
жащие США и охранники внешнего пе-
риметра аэропорта из числа талибов 
(движение запрещено в РФ). По дан-
ным СМИ, ответственность за взрывы 
взяли на себя боевики ИГ (группиров-
ка запрещена в РФ). Это первый теракт 
с момента смены власти в Афганиста-
не. Опрошенные «Известиями» экс-
перты полагают, что ИГ выгоден хаос 
в Кабуле, они постараются воспользо-
ваться им и захватить часть террито-
рии страны. Тем не менее, по их оценке, 
на график вывода иностранных воен-
ных и эвакуацию из Афганистана взры-
вы не повлияют: к 31 августа операция 
должна завершиться.

Взрывы в кабульском аэропор-
ту имени Хамида Карзая произошли 
в 17.00 по местному времени с разни-
цей в десять минут. Первый — у север-
ных ворот аэропорта, второй — у входа 
в отель «Барон», примыкающий к зоне 
безопасности воздушной гавани.

— Взрывы были очень мощными, 
я вижу множество пострадавших, ле-
жащих на земле, — рассказал «Извести-
ям» житель афганской столицы Хосров, 
живущий в районе аэропорта. — Мои 
родные уже несколько дней находи-
лись у входа в аэропорт, у них нет виз, 
но они пытались хоть как-то прорвать-
ся. У меня нет связи с ними, я не знаю, 
живы ли они, вижу только картинки 
в соцсетях. Люди продолжают бежать, 
вокруг много машин скорой 
помощи.

Пробить бронь
Что изменит в работе Booking штраф в 1,3 млрд

B ooking.com обжалует решение ФАС 
об оборотном штрафе в размере 

1,3 млрд рублей за злоупотребление 
доминирующим положением на рын-
ке. Практику так называемого паритета 
цен, при котором размещаемые на пло-
щадке отели не могут устанавливать 
стоимость номеров на других сервисах 
ниже, чем на Booking, в компании счита-
ют справедливой. В гостиничной отрас-
ли новость восприняли с нескрываемым 
оптимизмом — там считают, что сумма 

штрафа несопоставима с тем уроном, 
который гостиницы понесли в рамках 
договорных отношений с агрегатором. 
По мнению опрошенных «Известиями» 
экспертов, решение антимонопольной 
службы может привести к постепенной 
деградации площадки и возможному 
сокращению её деятельности в России. 
Отели и гостиницы скорее будут исполь-
зовать агрегатор для собственной ре-
кламы, а продавать проживание в номе-
рах через свои сайты, считают юристы.

ФАС оштрафовала Booking.com 
B.V. (Нидерланды), которая управ-
ляет агрегатором по бронированию 
номеров в гостиницах Booking.com, 
на 1,3 млрд рублей. Поводом стала жа-
лоба «Опоры России». Общественная 
организация направляла письмо в ан-
тимонопольную службу ещё в январе 
2019 года, писали «Известия». Жалоба 
на деятельность Booking.com была свя-
зана с политикой ценового 
паритета.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Жара понижающая
Минэнерго увидело риски истощения  
газовых хранилищ

Валерий Воронов

М инэнерго предупредило о ри-
сках истощения запасов подзем-

ных хранилищ «Газпрома», которые 
используются для покрытия потре-
бления осенью и зимой. Об этом гово-
рится в протоколе совещания у зам-
главы министерства Евгения Грабчака 
от 16 августа (есть у «Известий»). При-
чина — в превышении генерирующи-
ми компаниями объёмов потребления 
сверх нормы в условиях технологиче-
ских ограничений газотранспортной 
сети. В «Интер РАО» это объяснили сло-
жившейся ситуацией в энергосистеме 
страны и выразили готовность тепло-
вых электростанций группы к работе 
на резервном топливе. Эксперты от-
метили: причина сверхдоговорного 
забора газа электростанциями заклю-
чается в высоких температурах этим 
летом, которые привели к превыше-
нию норматива потребления элек-
тричества по всей территории России. 
Сейчас газ на объекты генерации по-
ставляется в штатном режиме, сказа-
ли «Известиям» в Минэнерго. В «Газпро-
ме» добавили, что в рамках подготовки 
объектов к зиме в подземных хранили-
щах создаётся необходимый оператив-
ный резерв.

В Минэнерго отметили риски невы-
полнения «Газпромом» обязательств 
по заполнению подземных храни-
лищ газа (ПХГ), используемых для по-

крытия максимума потребления это-
го топлива в осенне-зимний период. 
Об этом говорится в протоколе сове-
щания у замглавы ведомства Евгения 
Грабчака от 16 августа, с которым оз-
накомились «Известия».

В нём уточняется: причиной этого 
может стать превышение генерирую-
щими компаниями, в частности энер-
гообъектами «Интер РАО» и «Квадры», 
объёмов потребления газа «свыше 
установленных договорами значений 
в условиях имеющихся технологиче-
ских ограничений на газотранспорт-
ной сети и объектах по переработке 
газового конденсата». Минэнерго при-
звало генераторов дать разъяснения 
и представить данные о готовности 
тепловых электростанций продол-
жить работу на резервном 
топливе.

« МЫ ФИКСИРО-
ВАЛИ В АВГУСТЕ 
ПОВЫШЕННЫЙ 

ОТБОР ГАЗА «ГАЗПРОМА» 
ПРЕДПРИЯТИЯМИ ЭЛЕК-
ТРОЭНЕРГЕТИКИ. ЭТО ПО-
ВЫСИЛО НАГРУЗКУ НА 
ЕДИНУЮ СИСТЕМУ ГАЗОС-
НАБЖЕНИЯ РОССИИ В СЕ-
ЗОН ПЛАНОВО-ПРОФИ-
ЛАКТИЧЕСКИХ РЕМОНТОВ
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A Согласно информации 
на 21.00 мск, в результате 

взрывов погибли не менее 60 чело-
век, ещё более сотни ранены. По дан-
ным ситуационно-кризисного центра 
МИД РФ, подрыв осуществили терро-
ристы-смертники. Sky News со ссылкой 
на источник в минобороны Велико-
британии сообщил, что взрыв у оте-
ля «Барон» мог быть осуществлён при 
помощи начинённого взрывчаткой ав-
томобиля. Обе версии проверяются.

Чуть позже СМИ сообщили как ми-
нимум ещё о трёх взрывах: один из них 
произошёл непосредственно в Кабу-
ле, ещё два — в окрестностях города. 
Официального подтверждения, как 
и информации о числе пострадавших, 
пока нет.

К вечеру афганские СМИ сообщили, 
что ответственность за теракт взяла 
на себя террористическая группиров-
ка ИГ. Представитель «Талибана» (за-
прещён в РФ) Забихулла Муджахид за-
явил, что движение осуждает теракт. 
Он также отметил: новые власти Кабу-
ла ранее предупреждали США о гото-
вящихся атаках со стороны местных 
ячеек «Исламского государства», из-
вестных как ИГИЛ-К, или «Вилаят Хо-
расан» (запрещена в РФ).

— Все последние дни были опасения, 
что в аэропорту могло что-то произойти. 
Для проведения терактов и провокаций 
условия крайне благоприятные, в са-
мой гавани и вокруг неё сосредоточе-
но множество людей, — заявил «Извес-
тиям» военный эксперт Юрий Лямин.

По его словам, несмотря на попыт-
ки стабилизировать ситуацию, окон-
чательно навести порядок за эти дни 
всё-таки не удалось.

— Было известно, что в самом Кабу-
ле действуют ячейки ИГ, именно они 
устраивали там самые кровавые те-
ракты последних лет. С ними ничего 
не удалось сделать прежним властям. 
Новые тоже ведут с ними войну на ис-
требление, но вычислить эти группы, 
только что взяв власть в городе, не мог-
ли, — отметил эксперт.

По его словам, у террористов есть до-
ступ к оружию, к взрывчатке, а учиты-
вая их историю и стремление делать как 
можно более громкие и кровавые терак-
ты, стоило ожидать, что и сейчас они по-
стараются совершить что-то подобное.

�� ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ 
НЕ СРАБОТАЛИ

В Пентагоне сообщили, что в результате 
взрыва у аэропорта погибли 12 американ-
ских военных. Всего за 20 лет нахождения 
войск США и коалиции в Афганистане 
убиты 2352 американских военнослужа-
щих, 20 тыс. получили ранения.

Российских граждан в аэропорту 
Кабула, где произошёл теракт, не было, 
заявили в МИД РФ. Накануне четы-
ре рейса Минобороны вывезли из Аф-
ганистана свыше 500 граждан России 
и стран ОДКБ. По словам посла РФ 
в Кабуле Дмитрия Жирнова, на афган-
ской территории остаются ещё около 
100 россиян.

О том, что 26 августа могут произой-
ти теракты, было известно заранее. Ещё 
24 августа президент США Джо Байден 
заявил, что ИГИЛ-К «стремится нанести 
удар по аэропорту и атаковать как силы 
США и их союзников, так и ни в чём не по-
винных мирных жителей». Следующим 
вечером посольство Штатов в Кабуле 
предупредило своих граждан, ожидаю-

Новости

Баланс на карте

Константин Косачёв

Зампред Совета Федерации 

П резидент Польши Анджей Дуда, 
выступая 23 августа в Киеве, ска-

зал проникновенные слова: «Мы пре-
красно знаем, что чувствует человек, 
лишающийся имущества и достоин-
ства, человек, у которого пытаются 
отобрать его собственную националь-
ную идентичность, которому говорят 

“это не твоя страна”».
Можно было даже подумать, что 

это весьма смелое заявление в адрес 
украинских властей, которые прово-
дят тотальную украинизацию даже 
на бытовом уровне. И непосредствен-
но в адрес президента Владимира Зе-
ленского, который недавно обратился 
к жителям Донбасса: если вы не со-
гласны с нашей политикой, то уезжай-
те из своего дома, где вы веками жили 
и говорили на родном языке.

Но нет, Дуда адресовал эти слова 
не русским, а «украинским братьям»: 
дескать, поляки понимают вашу си-
туацию, ваши чувства, страдания, 
вы можете рассчитывать на нашу под-
держку.

Эти слова весьма показатель-
ны. Для польского президента, как 
и для большинства европейских по-
литиков и СМИ, никаких русских 
нет — ни в Донбассе, ни на территории 
остальной Украины, ни в Крыму. Как 
их «нет» в Приднестровье или в стра-
нах Балтии. Причём дело касается 
не только русских. Для ЕС и Запада 
в целом нет абхазов и осетин в непри-
знанных ими республиках на Кавказе, 
нет сербов в Косово, нет сторонников 
власти в Сирии, Венесуэле, Белорус-
сии, наконец, в России. Они чудесным 
образом «испаряются» в качестве об-
ладателей каких-то законных прав и, 
соответственно, объектов гуманитар-
ной обеспокоенности Европы и США: 
«нет человека — нет проблемы». Пре-
жде всего проблемы его прав, вклю-
чая базовые: прав на жизнь, здоровье, 
образование на родном языке, доступ 
к элементарным благам цивилиза-
ции — свету, воде, почтовым и банков-
ским операциям и т.п.

Хорошо помню, как в советское 
время очень бурно обсуждалась осо-

бенность применения нейтронной 
бомбы: мол, имущество и территория 
остаются, а люди исчезают. Сегодня 
СМИ и политики Запада напоминают 
именно тот пугающий воображение 
образ нейтронного оружия. В их вы-
сказываниях люди (по националь-
ному или политическому признаку) 
«исчезают», зато остаются террито-
рии, границы, интересы государств 
и т.п. В Крыму, дескать, никако-
го волеизъявления населения (при-
чём не только в 2014 году) не было, 
да и теперь там только российские 
военные и небольшая группа «угне-
тённых» крымских татар. Ну и ещё 
какие-то персонажи из актуальной 
киевской мифологии, которые якобы 
мечтают о тотальной украинизации 
Крыма по модели нынешней Украи-
ны. Всё, дальше — пустыня. Ни людей, 
ни их мнения, ни истории, ни этно-
культурного контекста. «Це — Украи-
на», мы за вас так решили.

То же самое — в Донбассе, в При-
днестровье, в Абхазии, Южной Осе-
тии... Везде для западного взгля-
да есть либо Россия как «оккупант», 
либо некие небольшие группы сопро-
тивления, чьи права непонятно кем 
постоянно нарушаются.

Именно эта гуманитарная изби-
рательность Запада фактически 
и стала одним из ключевых момен-
тов для выбора линии поведения Рос-
сии в сложнейших ситуациях. Было 
очевидно, что за людей (а они всё же 
присутствуют на этих территори-
ях) никто не заступится, никакой Ев-
ропарламент или правозащитные 
структуры. Это стало решающим 
фактором и для крымчан, и для всех 
тех, кто восстал против прозападных 
сил на постсоветском пространстве. 
У всех перед глазами позорное «не-
гражданство» в Прибалтике, разру-
шение православных святынь в Ко-
сово, гробовое молчание ЕС и других 
европейских структур по пово-
ду нарушения прав русских и вооб-
ще любых национальностей, если 
они не сделали «правильный» выбор. 
«Нейтронная бомба» европейских 
СМИ и структур их убирает с повест-
ки. Хотя кто сказал, что русофобия 
безобиднее гомофобии?

В Крыму и Донбассе не повери-
ли «майданным» заверениям на тему: 
«мы не против России и русских, 
и мы вовсе не за Бандеру». Как вы-
ясняется, и правильно не поверили. 
А вот в то, что их права никто, кроме 
России, защищать не будет, повери-
ли совершенно справедливо. Права 
небольших венгерского или румын-
ского нацменьшинств на Украине от-
стаивали жёстко и решительно, а вот 
миллионы русских, веками прожи-
вавших на своих землях в разных 
странах, включая государства ЕС, — 
опять «испарились» для столь щепе-

тильных в иных ситуациях с наруше-
нием прав человека европейцев.

Тот же польский президент в своё 
время назвал некие условия, при кото-
рых возможны конструктивные отно-
шения с Россией. Одно из них: «ничего 
о нас без нас» — никто больше не дол-
жен принимать решения о судьбах на-
родов и малых стран через их голову.

Нас призывают учитывать озабо-
ченности Украины, Польши, стран 
Балтии при реализации энергетиче-
ских проектов. А Сербию буквально 
силой заставили принять волю косо-
варов. Но вот приднестровцев, крым-
чан или абхазов никто спрашивать 
не собирается, за них определяя, в ка-
ком государстве они должны быть, 
на каком языке учиться их детям 
и в какие альянсы интегрироваться.

Там же, в Киеве, министр экономи-
ки и энергетики ФРГ Петер Альтмайер 
сказал удивительные, но очень харак-

терные слова: «Мы не позволим пре-
вратить Крым в слепое пятно на карте». 
Это говорит представитель страны, ко-
торая ввела экономическую, гумани-
тарную, информационную, телефон-
ную и т.п. блокаду против населения 
полуострова, поддержала перекрытие 
доступа к питьевой воде, не осудила 
обрыв экстремистами энергоснабже-
ния Крыма. Для Запада действитель-
но Крым, как и другие не прозапад-
ные (а только в этом их «вина») регионы 
мира, стал «слепым пятном», на кото-
ром «отсутствуют» люди, их свобода 
выбора языка, лидеров, государствен-
ной принадлежности.

Глубоко убеждён, что эпоха, в ко-
торую судьбы народов и даже не-
больших групп населения решались 
крупными мировыми игроками — дер-
жавами, военными альянсами, дей-
ствительно должна уходить в про-
шлое. «Советские» способы, вроде 
передачи Крыма в 1954 году, да и «про-
дажа» территорий вместе с людьми, 
как было намного раньше, например 
с Аляской, сегодня уже не могут быть 
нормой. Знают ли в Европе или в Аме-

рике, что думает население Крыма 
о перспективе возвращения в Украи-
ну? Или мнение людей (если признать 
сам факт их существования) в ДНР 
и ЛНР, в Приднестровье, в Южной 
Осетии, в Абхазии о том, как именно 
и с кем (или без кого) они хотят даль-
ше жить?

Конечно же, знают. Но именно по-
этому и старательно делают всё воз-
можное, чтобы голос этих людей 
не звучал на международных площад-
ках и в мировом информационном 
пространстве.

«Нормандский формат» и Минские 
соглашения были честной попыт-
кой повести дело к прямому диало-
гу между Киевом, Донецком и Луган-
ском с учётом интересов всех сторон. 
Но для Украины и её западных со-
юзников оказалось более выгодным 
представить всё в виде «российской 
агрессии», и весь процесс из-за это-
го встал. Лучше продолжение смер-
тей, чем признание наличия внутрен-
него конфликта. Ибо как внутренний 
он вполне разрешим. А вот в виде 
«агрессии» решения у него нет вообще, 
ибо с людьми в ДНР и ЛНР говорить 
не хотят принципиально. «Их там нет».

Аналогично в своё время уже был 
парафирован молдавскими властя-
ми известный «план Козака» по При-
днестровью. Но буквально за одну 
ночь сценарий был сорван по одному 
звонку от западных партнёров Киши-
нёва: их не устраивала компромисс-
ная с приднестровцами реинтеграция, 
а нужна была, как и сейчас в Донбас-
се, показательная победа прозапад-
ных сил.

Чтобы выйти из этих тупиков, по-
литикам на Западе придётся сделать 
почти невозможное: признать нали-
чие людей в Крыму, как и в ДНР и ЛНР 
и в других непризнанных республи-
ках, и их права на уважение собствен-
ного выбора, без «подталкивания» 
к нему разного рода санкциями и бло-
кадами. Демократия — это не внеш-
няя («мы за Запад!»), а внутриполити-
ческая категория. И это значит, что 
люди с «нетрадиционной» (с точки 
зрения Запада) геополитической ори-
ентацией имеют такое же право на ре-
ализацию своих прав и интересов, как 
и «правильно» ориентированные.

Запад первым нарушил принцип 
отказа от попыток силой изменить 
границы в Европе, совершив агрессию 
против Югославии. Не надо сегодня 
совершать новую ошибку и нарушать 
другой важный принцип уважения 
к праву народов на самоопределение.

Дело за малым: Европе пора начать 
исповедовать европейские ценности. 
Без досадных исключений по нацио-
нально-геополитическому признаку. 
И мы все удивимся, насколько мень-
ше вдруг станет конфликтов на кон-
тиненте.

МНЕНИЕ

« ЗНАЮТ ЛИ  
В ЕВРОПЕ,  
ЧТО ДУМАЕТ  

НАСЕЛЕНИЕ КРЫМА О ПЕР-
СПЕКТИВЕ ВОЗВРАЩЕНИЯ 
В УКРАИНУ? КОНЕЧНО ЖЕ, 
ЗНАЮТ. НО ИМЕННО ПО-
ЭТОМУ И СТАРАТЕЛЬНО 
ДЕЛАЮТ ВСЁ ВОЗМОЖ-
НОЕ, ЧТОБЫ ГОЛОС ЭТИХ 
ЛЮДЕЙ НЕ ЗВУЧАЛ

Среда созидания
П ланы, сформированные на базе Стандарта комплексного развития террито-

рий, уже используют для своего развития в Суздале, Кисловодске, Магадане, 
Владивостоке, Дербенте и целом ряде других городов. Об этом Михаил Мишустин 
заявил на форуме «Среда для жизни: город и вода» в Нижнем Новгороде. Премьер 
назвал готовую базу комплексных решений отличным подспорьем для тиражиро-
вания удачных практик. Это позволит реализовать цели по увеличению объёмов 
строительства, поставленные в нацпроекте «Жильё и городская среда», а также 
в целом повысить качество планирования городской среды. 

  В начале своего выступления на пленарной сессии глава правительства от-
метил, что на этой неделе в столице Поволжья сразу два юбилея: нижегородцы 
отмечают 800 лет основания города, одновременно своё пятилетие отмечает 
и форум. Михаил Мишустин подвёл некоторые итоги: в прошлом году, несмо-
тря на экономический спад, властям удалось обеспечить устойчивость стро-
ительной сферы. По его словам, жилых домов было возведено на 30% больше, 
чем за тот же период годом ранее. «Ожидаем, что предложение на рынке жилья 
будет самым разнообразным и далее», — заявил премьер. 

  Для ускорения темпов строительства власти планируют сокращать обяза-
тельные требования в отрасли. Ожидается, что такое упрощение позволит ре-
ализовывать проекты на 30% быстрее.

  Чтобы усилить подготовку специалистов, председатель правительства пору-
чил Минстрою и вице-премьеру Марату Хуснуллину продлить бесплатную про-
грамму профессионального развития для градостроителей «Архитекторы.рф». 

  Кроме нехватки кадров регионы страдают из-за большого количества вет-
хого жилья, хотя расселение из него идёт с опережением графиков. «На нача-
ло августа в новые дома уже переезжают более 214 тыс. человек», — сообщил 
Михаил Мишустин. Также по поручению президента правительство готовит 
новую программу по расселению.

  Во время рабочего визита главе кабмина показали программы по сохране-
нию и развитию водных и лесных ресурсов, а также по улучшению прибреж-
ных территорий. Кроме того, премьер ознакомился с презентацией проекта 
распределённого IT-кампуса в Нижнем Новгороде и посетил гимназию № 25 
им. А.С. Пушкина, в которой учатся одарённые дети. Здание нуждается в ре-
монте, на что обратил внимание премьер, поручив местным властям прокон-
тролировать выполнение реконструкции.

Этап развития

Н а социально-экономическое развитие Беслана до 2025 года будет выделе-
но около 800 млн рублей. Об этом стало известно по итогам встречи Вла-

димира Путина с врио главы Республики Северная Осетия — Алания Сергеем 
Меняйло. Она прошла 26 августа в Кремле в преддверии годовщины теракта, 
во время которого была захвачена школа № 1.

  В программу по развитию региона входят 64 мероприятия, четыре из ко-
торых уже реализованы, сообщил глава субъекта. В частности, сейчас идёт 
работа над созданием музея патриотического воспитания и профилакти-
ки терроризма, посвящённого трагическим событиям 2004 года. «В этом году 
мы закладываем тепловой контур пантеона, и в следующем году уже здание 
мы построим, и там будет музей», — уточнил Сергей Меняйло.

  Между тем глава региона обратил внимание на тот факт, что 40 мероприя-
тий до сих пор не обеспечены финансированием. Речь идёт, к примеру, о раз-
витии дорожно-транспортной сети Беслана и реабилитации пострадавших. 
На это в общей сложности потребуется порядка 800 млн рублей до 2025-го. 
В связи с этим Сергей Меняйло попросил Владимира Путина дать соответ-
ствующее поручение. «Конечно. Это та трагическая история в жизни нашей 
страны, в новейшей истории, которая требует всегда особого внимания и уча-
стия. Поэтому такое поручение обязательно будет», — отреагировал президент.

  Сергей Меняйло также попросил главу государства включить регион в фе-
деральный проект по туризму для развития этого направления в Северной 
Осетии. Он напомнил, что уже сейчас создаётся круглогодичный горнолыж-
ный курорт «Мамисон». Кроме того, руководитель субъекта считает необхо-
димым включить Владикавказ в перечень городов, куда совершаются чар-
терные рейсы по заявкам туроператоров с субсидированием за счёт средств 
федерального бюджета.

  На встрече также обсуждались планы властей по модернизации един-
ственного в республике пульмонологического центра, который находится 
в здании 1900 года постройки. Президент также поддержал идею создания 
в Северной Осетии индустриально-логистического парка.

  Владимир Путин с Сергеем Меняйло затронули и тему сельского хозяй-
ства. Так, в республике в ближайшие два-три года собираются производить 
500 тыс. т плодов и ягод, сообщил собеседник президента. Между тем соз-
дание акваселекционного центра позволит втрое увеличить долю местной 
форели на рынке в Северной Осетии, добавил он. «На сегодня у нас два фо-
релевых хозяйства дают 10% форели на рынок. Мы можем довести до 30%», — 
подчеркнул Сергей Меняйло.

  Глава РФ также заявил о необходимости включить Северную Осетию 
в федеральные программы по модернизации ЖКХ. «Это большая работа, она 
должна быть рассчитана не на один год, потому что ещё с 70-х годов про-
шлого века у вас системы ЖКХ выстроены по старым технологиям, да и, соб-
ственно, уже по времени их пора менять», — сказал президент. Кроме того, 
Владимир Путин призвал руководство региона уделить внимание вопросу 
обеспеченности местами в детских садах и яслях.

Разбойная сила
Как теракты в Кабуле повлияют на урегулирование в Афганистане
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щих эвакуации из Афганистана, чтобы 
они не приближались к территории аэро
порта изза «неустановленной угрозы».

Замминистра обороны Великобри
тании Джеймс Хеппи утром 26 августа 
предупредил, что располагает «очень 
и очень достоверным сообщением о не
минуемой атаке» в кабульском аэропор
ту. Военный уточнил, что она может про
изойти в течение «нескольких часов».

Об угрозе теракта предупрежда
ли и представители «Талибана», взяв
шие аэропорт Кабула под свою охрану. 
С 25 августа вооружённые члены дви
жения не пропускают в воздушную га
вань афганцев, не имеющих выездных 
документов. Как уточняет Associated 
Press, днём 26 августа, за несколько 
часов до взрывов, талибы обстреляли 

из водомёта собравшихся у ворот аэро
порта, пытаясь разогнать толпу.

�� ЭВАКУАЦИЯ ПРОДОЛЖИТСЯ

Теракт не затронул охраняемый пери
метр аэропорта и не остановил эва
куацию из Кабула. Военнотранс
портные самолёты США продолжили 
вылеты из него.

За последние сутки — 25 и 26 ав
густа — из столицы Афганистана 
были эвакуированы 13 400 человек, 
заявили в Белом доме. Всего же 
за 11 дней, что «Талибан» находит
ся у власти в республике, западные 
страны вывезли свыше 95,7 тыс. че
ловек. Американские военные заяв
ляют, что самолёты взлетают каждые 
39 минут.

Представители стран Запада так
же заверили, что теракты в Кабуле 
не повлияют на график вывода военных 
и эвакуацию. Об этом, в частности, за
явил генсекретарь НАТО Йенс Столтен
берг. По данным Reuters, свидетельств 
того, что Джо Байден намерен изменить 
сроки проведения эвакуации из Афга
нистана, нет. Великобритания также 
продолжит эвакуацию.

По мнению директора Центра евро
азиатских исследований МГИМО, экс
перта клуба «Валдай» Ивана Сафранчука, 
любой беспорядок в Кабуле — это минус 
для репутации «Талибана». Поскольку 
пока главный аргумент стран, решивших 
сотрудничать с новыми властями, состо
ит в том, что они смогли установить в ре
спублике относительный порядок.

За взрывами, по словам эксперта, 
действительно могут стоять местные 
ячейки ИГ: им выгодно, чтобы междуна
родное сообщество отвернулось от та
либов. Тогда в стране начнётся хаос, 
и в такой обстановке террористические 
сети смогут взять какието террито
рии под свой контроль или же предло
жат властям в Кабуле сотрудничество, 
уточнил политолог.

— У «Талибана» с ИГИЛ отношения 
скорее конфронтационные, они фак
тически воюют. Поэтому им выгодны 
любые действия против «Талибана», — 
констатировал Иван Сафранчук.

Директор Центра изучения совре
менного Афганистана Омар Нессар 
пояснил «Известиям», что, несмотря 
на схожесть идеологий, талибы сильно 
отличаются от боевиков ИГИЛ и «Аль
Каиды» (запрещена в РФ) своими целя
ми — они более локальные и за преде
лы Афганистана не выходят.

— Талибы — в первую очередь наци
ональное движение пуштунов. Боль
шая часть их целей уже достигнута: 
это вывод иностранных войск, завер
шение оккупации, установление пол
ного контроля над страной. Сейчас есть 
надежда, что удовлетворение этих за
дач сделало группировку менее ради
кальной. Но не нужно делать поспеш
ных выводов, — пре дупредил эксперт.

По его словам, до установления 
контроля над Кабулом независимые 
докладчики ООН сообщали о сохра
няющихся связях некоторых талибов 
с «АльКаидой».

Скрепка леса
Запасы древесины в РФ могут быть больше официальных на 39%

Денис Гриценко

З апасы стволовой древесины в России 
составляют 111 млрд куб. м, что на 39% 

больше официальных оценок. К такому 
выводу пришли отечественные учёные, 
сопоставив показатели наземного учёта 
состояния леса со спутниковыми сним-
ками. Официальные данные об объёмах 
древесины в большинстве своём безна-
дёжно устарели, и фактические значения 
могут быть на 35% больше, согласились 
в Минприроды. Кроме того, учёные ут-
верждают, что российские леса, контро-
лируемые человеком, поглощают на 47% 
больше парниковых газов, чем указано 
в Национальном кадастре антропоген-
ных выбросов. Эти факты важны с точки 
зрения соблюдения нашей страной обя-
зательств в рамках Парижского клима-
тического соглашения по сокращению 
выбросов CO2. Опрошенные «Известия-
ми» эксперты уверены, что обновлённая 
статистика окажет серьёзное влияние 
на вопросы экологии, но слабо отразит-
ся на рынке древесины.

Международная группа учёных про
вела независимую оценку объёмов леса 
в России. Исследованием занимались 
специалисты Центра по проблемам эко
логии и продуктивности лесов Россий
ской академии наук (ЦЭПЛ РАН), Феде
рального агентства лесного хозяйства, 
Института космических исследований 
РАН, Российского института непрерыв
ного образования в области лесного хо
зяйства, а также нескольких зарубеж
ных научных организаций. «Известия» 
направили запросы в ЦЭПЛ РАН и Мин
природы России.

Для оценки запасов древесины учё
ные выбрали 2014 год, потому что дан
ные государственной инвентаризации 
лесов и других источников наиболее 
полно отражают состояние лесного хо
зяйства в этот период. По мнению ав

торов, за прошедшие семь лет объёмы 
леса не могли значительно изменить
ся, что делает их работу актуальной 
и сегодня. Кроме того, любые крупные 
статистические исследования, как, на
пример, перепись населения, всегда за
вершаются с вынужденной задержкой 
в несколько лет.

Оказалось, что по состоянию 
на 2014 год совокупность стволовой 
древесины (древостоя) составляла 
111 млрд куб. м, а это на 39% больше, 
чем 79,9 млрд куб. м, указанных в Госу
дарственном лесном реестре. Соглас
но официальным данным, объёмы леса 
в России почти не изменились со вре
мён Советского Союза: древостой вырос 
всего на 1,8%, а фитомасса на 0,6%. Одна
ко результаты дистанционного спутни
кового зондирования и инвентаризации 
леса свидетельствуют — сегодня лесное 
хозяйство страны значительно превы
шает объёмы советского времени.

«Спутниковое зондирование пока
зывает увеличивающуюся продук
тивность растительного покрова, рост 
древесного покрова и надземной фито
массы», — пишут авторы работы в своей 
статье в журнале Scientific Reports.

Столь значительная поправка лес
ной статистики важна для многих сфер 
жизни. Причём не только на националь
ном, но и на мировом уровне. Бóльшие 
объёмы леса способны перерабатывать 
бóльшие объёмы углекислого газа, ко
торый считается причиной глобального 
потепления. Обязательства по сокраще
нию выбросов CO2 Россия взяла на себя 
в рамках подписанного в 2015 году Па
рижского климатического соглаше
ния. Помимо выбросов оно учитывает 
и способность управляемых (подвер
женных воздействию человека) лесов 
странучастниц перерабатывать парни
ковые газы. По новым данным оказалось, 
что леса этой категории в России погло

щают на 47% больше парниковых газов, 
чем указано в Национальном кадастре 
антропогенных выбросов.

— В Парижском соглашении учиты
вается целенаправленная деятельность 
человека по увеличению или сокраще
нию поглощения CO2 из атмосферы. 
И управляемые леса тоже засчитыва
ются, — объяснил «Известиям» дирек
тор программы WWF России «Климат 
и энергетика» Алексей Кокорин. — Это 
некая суммарная оценка, которая вы
читается из выбросов, происходящих 
вследствие сжигания ископаемого то
плива. Этот параметр показывает, как 
страна может прийти к углеродной ней
тральности — полной компенсации вы
бросов CO2.

Как пояснили авторы исследования, 
масштабные разночтения в оценках 
объёмов леса появились в ходе затянув
шегося перехода с советской системы 
учёта на современную государствен
ную инвентаризацию лесов. В соот
ветствии с советскими правилами по
сещать леса и обновлять о них данные 
нужно было каждые 10–15 лет. Но после 
распада СССР запасы леса не измеряли 
более 25 лет. По этой причине послед
няя достоверная информация об объ
ёмах древостоя датируется 1988 годом.

— Официальные данные о запасах 
древесины содержатся в государствен
ном лесном реестре, но в большинстве 
своём они безнадежно устарели. Дей
ствительно, по предварительным ре
зультатам первого цикла инвентари
зации леса общий запас древесины 
больше официального на 35%, — со
общили «Известиям» в Минприроды 
России в ответ на запрос о разночте
нии официальных данных с данными 
учёных.

В Минприроды рассказали, что оцен
ка объёмов леса включает два крупных 
самостоятельных блока лесоучётных 
работ. Первый — лесоустройство, дав
ность которого на землях лесного фонда 
от 10 до 60 лет. Второй — государствен
ная инвентаризация, в рамках которой 
собирается информация о лесах и их ди
намике в масштабах всей страны.

Первый цикл перехода на современ
ные стандарты государственной инвен
таризации лесов завершился в 2020 году. 
Согласно данным новой системы, объём 
древостоя в России на 2014 год состав
лял 102 млрд куб. м. Частично этот ре
зультат также был основан на устарев
шей информации советского периода. 

Фондовая активность
A В общей сложности в оба 

перечня вошло более 40 ис
точников финансирования дефици
та. В их числе — уменьшение объёмов 
средств пенсионных накоплений, раз
мещённых на депозитах в банках; со
кращение финансовых активов в соб
ственности фондов; продажа акций; 
курсовая разница; уменьшение остат
ков средств финансового резерва 
и другие.

Дефицит в обоих фондах на се
годняшний день достаточно высок. 
По официальным данным, на 2021 год 
в Пенсионном фонде он составляет 
494,8 млрд рублей, в Фонде социаль
ного страхования — 17,6 млрд руб
лей. До сих пор перечни источни
ков ежегодно принимались вместе 
с федеральным бюджетом. Однако 
в феврале нынешнего года, чтобы эф
фективнее управлять доходами, пра
вительство предложило передать эти 
полномочия в его пользу.

В Минтруде «Известиям» подтвер
дили факт разработки документов 
и уточнили, что ведомство подгото
вило четыре проекта постановления. 
Помимо администраторов источни
ков финансирования дефицита ми
нистерство предлагает утвердить 
и администраторов доходов этих же 
структур.

— Главными администратора
ми доходов/источников дефицитов 
бюджета государственных внебюд
жетных фондов могут являться фе
деральные органы исполнительной 
власти, государственные корпора
ции, публичноправовые компании, 
Центральный банк РФ, органы управ
ления государственным внебюджет
ным фондом. В случае возникновения 
дефицита средства компенсируются 
за счёт Резервного фонда, — поясни
ли в министерстве.

�� СОЗДАТЬ СИСТЕМУ

В Госдуме расценивают эту меру как 
наведение порядка в финансовой си
стеме.

— Для того чтобы предметно гово
рить об этой проблеме, нужно пони

мать, что и ПФР, и ФСС выступают се
годня в двух ипостасях. Первая — как 
страхователи, вторая — как операто
ры социальных выплат населению, — 
отметил в беседе с «Известиями» гла
ва комитета по труду, социальной 
политике и делам ветеранов Ярос
лав Нилов. — С учётом набора функ
ций, которыми они обладают, всег
да будет необходимость передавать 
на эти цели деньги. Минтруд предла
гает оптимизировать процедуру пе
редачи денег, чтобы все необходимые 
инструменты были использованы оп
тимально.

Проблему нехватки средств в ПФР 
и ФСС необходимо решать, добавил 
парламентарий. С этим согласны 
и в Федерации независимых профсо
юзов России (ФНПР).

— Дефицит в этих фондах может 
быть следствием решений по сокра
щению отчислений. Например, ког
да вводятся новые формы занятости, 
где людям предлагается льготный ре
жим не только в плане налогообло
жения, но и размера взносов в соци
альные фонды. Эти льготы должны 
быть кемто оплачены — например, 
компенсироваться государством, — 
пояснил «Известиям» зампред ФНПР 
Александр Шершуков.

Для начала необходимо понять, по
чему сформировался дефицит в соци
альных фондах, уверен эксперт. И раз
говор в этом случае, по его мнению, 
должен идти не о неких разовых ре
шениях. Задача состоит в том, чтобы 
создать систему, которая не допуска
ет возникновения дефицита средств, 
отметил Александр Шершуков.

Новости

  

Кому это НАТО
Кто пытается вмешиваться в думские выборы

Максим Ходыкин

З арубежное вмешательство в дум-
ские выборы в России чаще все-

го происходит со стороны США, 
Польши, Нидерландов, Швеции 
и Украины. Об этом «Известиям» со-
общили в Совете Федерации, доба-
вив, что западные оппоненты уже 
подготовили черновики текстов 
о нарушениях на российском голо-
совании и планируют опубликовать 
их в период с 13 по 20 сентября. В Об-
щественной палате (ОП) подтверди-
ли фиксацию зарубежного влияния 
и призвали к более активной полити-
ке по защите российского информа-
ционного поля.

�� ЧЕРНОВИКИ ГОТОВЫ

Россия уже сталкивается с вмеша
тельством в думские выборы: как со
общил «Известиям» первый зампред 
комитета Совета Федерации по меж
дународным делам Владимир Джа
баров, оно исходит преимуществен
но от стран — членов НАТО.

— Если говорить конкретно по стра
нам, то это Польша, Нидерланды. Как 
ни странно, Швеция — глава шведско
го МИДа уже заявила, что российские 
выборы пройдут нечестно. Ну и, ко
нечно, Украина, которая будет вере
щать об этом, — сообщил политик. — 
Они априори эти выборы назначают 
нечестными.

Владимир Джабаров подчерк
нул: все попытки иностранного вме
шательства Россия будет пресекать. 
Здесь сенатор напомнил о нормах, ко
торые, по его словам, ограничивают 
деятельность иностранных агентов 
в России.

И всё же западные оппоненты при
спосабливают свои стратегии под ме
няющиеся условия и трансформацию 
российского законодательства, от
метил в разговоре с «Известиями» 
председатель временной комиссии 
Совфеда по защите государственного 
суверенитета Андрей Климов.

— Американцы публикуют у себя 
позиции российских неконструк
тивных политических сил. Они пред
принимают попытку перехватить по
вестку, чтобы чтото сделать внутри 
нашей страны. Они будут делать вид, 
что наши выборы нелегитимны и не
законны. Они это не скрывают, уже 
практически подготовлены тексты 
об итогах наших выборов, — расска
зал глава комиссии.

Он отметил, что зарубежные оп
поненты будут активно использовать 
цифровые платформы и русскоязыч
ный сегмент интернета. По его сло
вам, есть готовые черновики о нару
шениях, которые, скорее всего, будут 

опубличены в промежутке между 
13 и 20 сентября.

Возникает вопрос: что конкретно 
подразумевается под иностранным 
вмешательством? Как заявляла ранее 
глава ЦИК Элла Памфилова, законо
датели должны этот термин конкре
тизировать.

— Это может быть физическое вме
шательство — к примеру, выведение 
из строя сайтов. А может быть и ин
формационнопсихологическое воз
действие, пропаганда. Это может 
быть фабрикация какихто фей
ков или определённые провокации. 
То есть реальное вмешательство 
в процедуры и дезорганизация рабо
ты комиссий — это одно, а искажение 
информации — это уже иная форма? — 
сказала она в интервью «Известиям» 
в мае этого года. — ...Мы знаем, что 

будут провокации. Мы в целом пред
ставляем технологии, которые будут 
использоваться для «сноса» выбо
ров. Уже есть такие примеры на вы
борах, которые проходят по стране 
каждые выходные. Пока эти тех
нологии носят внутренний харак
тер. Их осуществляют те, кто живёт 
здесь, но служит тем, кто заказывает 
это «там». Мы относимся к этому се
рьёзно, но спокойно и готовы им про
тиводействовать.

�� ЧЕМ ОТВЕТИТЬ

О попытках повлиять на российское 
голосование изза рубежа говорят 
и в Общественной палате.

— Одно из основных направлений 
вмешательства — создание и распро
странение фейков о том, как всё пло
хо организовано. Любая проблемная 
точка максимально накачивается 
с помощью СМИиноагентов. Отдель
но будет дискредитироваться элек
тронное голосование, — рассказал 
«Известиям» глава рабочей группы 
ОП по противодействию распростра

нению недостоверной информации 
Александр Малькевич.

По его словам, для противо
действия этим попыткам необ
ходима более активная работа 
по защите российского информаци
онного пространства. «Будет очень 
много публикаций на ресурсах СМИ
иноагентов», — отметил Александр 
Малькевич. Он также добавил, что 
в других странах очень строго ве
дут себя по отношению к оппозици
онным ресурсам. Государство чётко 
и жёстко регулирует информацион
ное пространство в части соблюде
ния законодательства, подчеркнул 
глава комиссии ОП.

В конце июля в ОП рассказали 
о том, что на тот момент они зафикси
ровали уже около 3 тыс. фейков о дум
ских выборах, спрогнозировав, что 
к середине сентября их количество 
может удвоиться. В основном лож
ные сообщения были ориентирова
ны на то, чтобы сорвать кампанию.

В Совфеде «Известия» заверили 
в том, что российские механизмы 
эффективно препятствуют внешне
му вмешательству.

— У нас приняты многие законы, 
действуют профильные комиссии Гос
думы и Совфеда по защите государ
ственного суверенитета. У нас работа
ет законодательство об иностранных 
агентах, зеркальным образом оно ра
ботает и за рубежом. Говорить о том, 
что мы когото ущемляем, нельзя, — 
заявил член комитета СФ по между
народным делам Вадим Деньгин.

Ранее глава Совета по правам че
ловека при президенте Валерий Фаде
ев приводил примеры попыток внеш
него влияния на российские выборы.

— БДИПЧ ОБСЕ (Бюро по демокра
тическим институтам и правам че
ловека. — «Известия») не приедет на
блюдать за выборами в сентябре. И, 
собственно, никто не препятство
вал тому, чтобы они сюда приезжа
ли. Они изображают дело так, будто 
бы эти выборы будут несправедливы
ми и фактически нелегитимными. Это 
и есть вмешательство, — отметил гла
ва совета в интервью, которое он дал 
«Известиям» в августе этого года.

Выборы в Госдуму восьмого созы
ва назначены на единый день голо
сования (ЕДГ) 19 сентября 2021 года. 
Изза пандемии они будут проходить 
в течение трёх дней — 17, 18 и 19 сен
тября. Также в ЕДГ должны состо
яться прямые выборы глав девяти 
субъектов РФ (ещё в трёх регионах 
высших административных лиц бу
дут выбирать депутаты заксобраний) 
и 39 региональных парламентов. В не
скольких субъектах выборы будут 
проходить в том числе и в дистанци
онном режиме.

« ОДНО ИЗ ОС
НОВНЫХ НА
ПРАВЛЕНИЙ 

ВМЕШАТЕЛЬСТВА В ВЫ
БОРЫ — СОЗДАНИЕ И РАС
ПРОСТРАНЕНИЕ ФЕЙКОВ 
О ТОМ, КАК ВСЁ ПЛОХО 
ОРГАНИЗОВАНО. ОТДЕЛЬ
НО БУДЕТ ДИСКРЕДИТИ
РОВАТЬСЯ ЭЛЕКТРОННОЕ 
ГОЛОСОВАНИЕ

« ВСЕ ПОСЛЕДНИЕ ДНИ БЫЛИ ОПАСЕНИЯ, ЧТО В АЭРО
ПОРТУ МОГЛО ЧТОТО ПРОИЗОЙТИ. ДЛЯ ПРОВЕДЕ
НИЯ ТЕРАКТОВ И ПРОВОКАЦИЙ УСЛОВИЯ КРАЙНЕ 

БЛАГОПРИЯТНЫЕ, В САМОЙ ГАВАНИ И ВОКРУГ НЕЁ СОСРЕДО
ТОЧЕНО МНОЖЕСТВО ЛЮДЕЙ

Дефицит в фондах 
достаточно высок. 
На 2021 год в Пенси-
онном он составляет 
494,8 млрд, а в Фонде 
социального страхова-
ния — 17,6 млрд
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Жара понижающая
A — Мы действительно фикси-

ровали в августе повышен-
ный отбор газа «Газпрома» предприя-
тиями электроэнергетики, в том числе 
клиентами независимых производите-
лей. Это повысило нагрузку на Единую 
систему газоснабжения России (ЕСГ) 
в сезон традиционных планово-про-
филактических ремонтов, — сказали 
«Известиям» в управлении информа-
ции «Газпрома».

Превышение отбора газа обуслов-
лено прежде всего составом включён-
ного в работу генерирующего обору-
дования электростанций в условиях 
текущей режимно-балансовой ситу-
ации в ЕЭС России, сказали «Извести-
ям» в Минэнерго.

— На сегодняшний день генерирую-
щие компании совместно с поставщи-
ками газа в рамках договорных усло-
вий принимают меры, направленные 
на соблюдение плановых объёмов от-
бора газа, в том числе согласовывают 
параметры поставки на предстоящий 
период, — заявили в министерстве.

Там также отметили, что сейчас газ 
на объекты генерации поставляется 
в штатном режиме, при этом энерго-
компаниями обеспечена готовность 
теплоэлектростанций к работе на ре-
зервном (аварийном) топливе, запасы 
которого созданы в требуемых объё-
мах.

Это подтверждают и в «Интер РАО». 
В компании сказали «Известиям», что 
превышение отбора газа относительно 
планируемого в августе 2021 года обу-
словлено исключительно сложившей-
ся ситуацией в энергосистеме страны.

— В отношении готовности тепловых 
электростанций группы «Интер РАО» 
к работе на резервном (аварийном) то-
пливе — такая готовность обеспече-
на, запасы топлива созданы в требуе-
мом объёме, опробования проводятся 
согласно утверждённым планам, — за-
явил представитель компании.

Причина сверхдоговорного отбо-
ра газа электростанциями — в повы-
шенной нагрузке в связи с выполне-

нием задания «Системного оператора» 
в аномально жаркий период, сказали 
«Известиям» в «Квадре».

В «Газпроме» отметили, что в на-
стоящее время готовят предложения 
в профильное министерство в связи 
со сложившейся ситуацией. Также 
в компании подчеркнули, что продол-
жается работа по подготовке объектов 
ЕСГ к зимней эксплуатации, включая 
создание необходимого оперативного 
резерва газа в подземных хранилищах.

В «Совете рынка» рассказали «Изве-
стиям», что в последнее время он полу-
чает от генераторов сигналы о возмож-
ных ограничениях по поставке газа для 
обеспечения вхождения потребления 
топлива в согласованные лимиты. Это 
происходит в условиях существенно-
го роста потребления электроэнергии 

— как за счёт общего восстановления 
экономики, так и на фоне наблюдав-
шихся в летние месяцы температур-
ных рекордов, добавили в организации. 
О жаре как причине повышенного по-
требления энергии (работа кондици-
онеров и охлаждение оборудования) 
напомнили и в Институте националь-
ной энергетики, и в «Т Плюс», и в «Си-
стемном операторе».

— Пять раз Единая энергосистема 
России в целом обновила летний мак-
симум потребления мощности. Также 
летние максимумы прошли шесть объ-
единённых и 44 региональные энерго-
системы. Исторический максимум по-
требления мощности зафиксирован 
в ОЭС Юга и энергосистеме Кубани, — 
отметили в «Системном операторе».

Заместитель руководителя ИАЦ 
«Альпари» Наталья Мильчакова до-
бавила, что почти две трети электро-
станций в РФ работает на природном 
газе, отсюда и такой избыточный спрос 
на него.

При этом замгендиректора Инсти-
тута национальной энергетики Алек-

сандр Фролов подчеркнул: речь идёт 
не о том, что ПХГ опустеют, а о том, что 
ответственные органы опасаются не-
выполнения объёмов закачки.

— Речь идёт о заполнении ПХГ перед 
отопительным сезоном. Есть опреде-
лённый график заполнения, и его надо 
придерживаться. В прошлом году 
было закачано около 70 млрд кубоме-
тров газа. Это был рекордный объём, 
и он весьма пригодился, так как потре-
бление зимой было достаточно высо-
ким, — добавил эксперт.

По словам руководителя практи-
ки по проектам в энергетике юридиче-
ской фирмы VEGAS LEX Евгения Роди-
на, сверхдоговорное потребление газа, 
как правило, согласовывается в дого-
ворах поставки.

— Такие объёмы потребитель 
(в данном случае генератор) оплачи-
вает с повышающим коэффициентом. 
У него увеличатся издержки на про-
изводство электроэнергии, и если 
оптовая цена, которая сформирует-

ся на рынке, их не покроет, то могут 
возникнуть убытки, — объяснил ана-
литик.

Как сказали «Известиям» в «Т Плюс», 
все вопросы по увеличению расхода 
топлива решаются с газовыми ком-
паниями в рабочем порядке исходя 
из принципов обеспечения надёжной 

работы систем газо- и энергоснабже-
ния.

Евгений Родин отметил: если гипо-
тетически представить, что газа не бу-
дет совсем, то генераторы могут пере-
йти на резервный источник топлива 

— как правило, мазут, это регулирует-
ся специальными нормативами, и для 
разных станций они разные. При этом 
из-за отсутствия топлива станция 
может приостановить работу, но это 
не станет критичным случаем, доба-
вил он.

— Станции периодически встают 
на ремонт или обслуживание. На по-
требителях это не сказывается, — за-
ключил эксперт.

При превышении договорных объ-
ёмов потребления расчёт стоимости 
топлива может производиться с ис-
пользованием повышающих коэффи-
циентов, что приводит к росту цен 
на электроэнергию, сказали «Изве-
стиям» в НП «Совет рынка».

— Поскольку именно на летние меся-
цы приходится также и пик ежегодной 
отраслевой ремонтной кампании, воз-
можность отключения или значитель-
ного снижения нагрузки по отдельным 
электростанциям зачастую ограниче-
на, — добавили в организации.

Такая ситуация приводит к не-
обходимости использовать резерв-
ное (более дорогое) топливо, что пря-
мо сказывается на ценовой ситуации 
на оптовом рынке, добавили в «Совете 
рынка». Впрочем, как рассказали «Из-
вестиям» в ассоциации «Сообщество 
потребителей энергии», финансовые 
последствия описанной ситуации для 
потребителей маловероятны, посколь-
ку цена мощности уже законтракто-
вана на длительный период, а пере-
кладывать дополнительные расходы 
в стоимость электроэнергии — значит 
сделать предложение неконкуренто-
способным.

Мария Перевощикова

Высокие цены на жильё вынудили 
россиян в процессе рефинансиро-

вания активнее объединять ипотечные 
и потребительские кредиты — за по-
следние три месяца интерес к таким 
сделкам вырос на 15–20%. Об этом 
«Известиям» сообщили в риелторских 
компаниях и банках. Квартиры в зало-
ге у кредитных организаций подорожа-
ли, что позволило им объединять зай-
мы под низкий процент. А клиентам это 
дало возможность сэкономить на пере-
платах до нескольких миллионов руб-
лей. Спрос же на обычное рефинанси-
рование из-за роста ключевой ставки 
упал с пиковых 17–18% в марте 2020 года 
до 11–12% в августе 2021-го.

�� БОЛЬШАЯ ВЫГОДА

Беспрецедентный рост цен на жильё 
в России с начала пандемии стал до-
полнительным плюсом для собственни-
ков ипотечных квартир, которые имеют 
незакрытые потребительские кредиты 
или собираются их оформить, сказала 
«Известиям» заместитель руководителя 
ипотечного департамента федеральной 
компании «Этажи» Татьяна Решетнико-
ва. Как писали «Известия», в 2020 году 
стоимость первичного жилья в России 
выросла в среднем на 16–19% (ранее го-
довое увеличение составляло 5–10%).

Повышение стоимости недвижи-
мости существенно увеличило цену 
квартир, находящихся в залоге у бан-
ков. Это дало больше возможностей 
для увеличения суммы кредита — объ-
единения у одного банка ипотечных 
и потребительских кредитов под низ-
кий процент. Также при рефинансиро-
вании ипотеки в другом банке граж-
дане могут получить большую сумму 
займа, чем была изначально. Вернуть 
первому кредитору меньшую сум-
му, а оставшиеся средства потратить 
на другие цели, отметила она.

— Количество обращений за кон-
сультациями по таким вопросам за по-

следние три месяца выросло в среднем 
на 15–20% по России, — сказала Татья-
на Решетникова.

При рефинансировании клиент 
может снизить ежемесячный платёж 
за счёт меньшей ставки или увеличе-
ния срока кредитования, а также полу-
чить дополнительные средства на лю-
бые цели — ремонт, отпуск, добавили 
в ВТБ.

Такой тренд развивается, посколь-
ку, с одной стороны, потребители заин-
тересованы в оптимизации расходов. 
А с другой — банки привлекают новых 
клиентов, которые уже де-факто под-
твердили свою надёжность, исправ-
но погашая действующую ипотеку 
и прочие займы, рассказал директор 
департамента банковского кредито-
вания компании «Метриум» Дмитрий 
Веселков. Объединение кредитов ин-
тересно финансовым организациям 
из-за увеличения объёма выдач, со-
гласны в МТС-банке. Там добавили, 
что в июле по сравнению с июнем ко-
личество таких заявок выросло на 30%.

В Совкомбанке сказали «Извести-
ям», что в июле 2021-го объём рефинан-
сирования с дополнительной суммой 
увеличился более чем на треть в срав-
нении с июнем, доля таких кредитов 
в общем объёме рефинансирования 
по итогам семи месяцев составила око-
ло 69%. В банке «Ак Барс» количество 
выдач ипотечных кредитов в рамках 
рефинансирования с дополнительной 
суммой в этом году выросло в 5,8 раза 
относительно аналогичного периода 
2020-го. В Райффайзенбанке с янва-
ря по август 2021-го доля таких заявок 
в общем объёме рефинансирования 
выросла с 4 до 14%. В Промсвязьбанке 
зафиксировали рост объёмов рефи-
нансирования потребкредитов поч-
ти в 1,5 раза за год. А по данным Ураль-
ского банка реконструкции и развития, 
90% клиентов, рефинансируя кредит, 
берут деньги сверх основного долга.

По прогнозам Совкомбанка, объё-
мы рефинансирования с дополнитель-
ной суммой продолжат расти.

При этом спрос на обычное рефинан-
сирование ипотеки снижается. После 
изменения ключевой ставки ЦБ доля 
интереса к такому продукту с пиковых 
17–18% в марте 2020 года упала до 11–
12% в августе 2021-го, сказала Татьяна 
Решетникова. 23 июля регулятор под-
нял ключевую ставку на 1 п.п. — до 6,5%.

�� ШАНС НА МИЛЛИОН

Экономия на переплате за весь срок кре-
дитования может составлять миллио-
ны рублей, подсчитали аналитики «Эта-
жей». Например, с учётом роста средней 
стоимости «квадрата» вторичного жи-
лья в Москве с января 2020 года по август 

Экономика и бизнес

Ушли на обгон
Как «Тинькофф» довёл рентабельность капитала до 45%

Наталья Ревва 

«Т инькофф» обогнал крупней-
шие банки по рентабельности 

капитала. Группа увеличила показа-
тель до 45% по итогам первого полу-
годия 2021-го, следует из финансовой 
отчётности компании. Для сравнения: 
у Сбера он составляет 25%, у ВТБ и «От-
крытия» — по 19%. Такого результата 
«Тинькофф» удалось достичь за счёт 
роста числа клиентов до 16,7 млн че-
ловек и диверсификации деятельности: 
некредитные направления приносят 
44% выручки, подчеркнул CEO Группы 
Оливер Хьюз. Прибыль от платёжных 
и брокерских сервисов растёт опере-
жающими темпами, тогда как эти биз-
несы не требуют дополнительных вло-
жений в капитал, пояснили эксперты.

�� АКТИВОВ РОСТ

Чистая прибыль TCS Group, в кото-
рую входят банк, страховая, мобиль-
ный оператор и брокер под брендом 
«Тинькофф», в первом полугодии вы-
росла на 57% к аналогичному периоду 
прошлого года и составила 30,3 млрд 
рублей, следует из отчётности Груп-
пы. По обновлённым прогнозам, «Тинь-
кофф» по итогам 2021 года превысит 
показатель 60 млрд рублей.

Общая выручка финансовой орга-
низации в первом полугодии вырос-
ла с 94,3 до 121,8 млрд рублей. Согласно 
отчётности, самым доходным направ-
лением стал розничный бизнес, кото-
рый принёс 68,6 млрд рублей. Объём 
выданных кредитов (за вычетом ре-
зервов) к 30 июня увеличился на 35%, 
до 507 млрд рублей. В то же время доля 
неработающих кредитов снизилась 
на 1,6 п.п., до 8,7%. Крупными статьями 
дохода Группы также выступают биз-
нес по продаже и обслуживанию дебе-
товых карт (принёс 15,3 млрд рублей), 
страхование (10,5 млрд) и инвестицион-
ные услуги (9,1 млрд). В целом по итогам 
второго квартала на некредитный биз-
нес «Тинькофф» пришлось 44% выручки.

Общее число клиентов финан-
совой организации к июлю увели-
чилось до 16,7 млн человек — это 
на 5,5 млн больше, чем годом ранее, 
рассказал CEO Группы Оливер Хьюз. 
Только за второй квартал этот пока-
затель вырос на 1,9 млн человек. Топ-
менеджер подчеркнул, что рост кли-
ентской базы — одно из стратегически 

важных направлений для «Тинькофф». 
Число активных пользователей услуг 
выросло до 11,5 млн, а к концу года пла-
нируется, что оно возрастёт до 14 млн 
человек, подчеркнул Оливер Хьюз.

Постоянное привлечение новых 
клиентов, а также диверсификация 
деятельности позволили финансовой 
организации увеличить уровень рен-
табельности капитала (ROE, показыва-
ет отношение чистой прибыли к капита-
лу) на 6,3 п.п., до 44,7%, по итогам первого 
полугодия, говорится в отчётности фи-
нансовой компании. По итогам второ-
го квартала показатель превысил 46%.

Для сравнения: этот показатель 
у Сбера за тот же период превысил 

25%, отмечала финансовый директор 
банка Александра Бурико. Рентабель-
ность капитала Сбербанка по итогам 
2021 года планируется удержать выше 
22%, отмечается в материалах кредит-
ной организации. По данным ВТБ, по-
казатель ROE по итогам шести месяцев 
2021-го составил 18,5%. Банк прогнози-
рует, что это значение зафиксируется 
выше 15% по итогам года, сообщил его 
представитель. Рентабельность капи-
тала группы «Открытие» за последнее 
полугодие составила 19%.

�� ПРИБЫЛЬ ВОВРЕМЯ

Высокая рентабельность капита-
ла «Тинькофф» обосновывается биз-
нес-моделью компании: у Группы зна-
чительная доля доходов приходится 
на комиссионные, пояснил старший 
аналитик по банковскому сектору 
«АТОН» Михаил Ганелин. Он подчерк-
нул: финансовая организация актив-
но развивает небанковские сервисы, 
которые приносят прибыль, при этом 
не требуют капитала. Таким образом, 
возврат на капитал TCS Group велик.

— При этом банк хорошо управляет 
уровнем кредитного риска. Этот пока-
затель у финансовой организации на-
ходится на уровне 4,5% по итогам по-

лугодия, снизившись почти на 10 п.п. 
год к году. По уровню маржинально-
сти у «Тинькофф» фактически нет ана-
логов в России, поскольку это действи-
тельно цифровой банк, у которого нет 
офисов, — подчеркнул Михаил Ганелин.

«Тинькофф» основной доход полу-
чает за счёт кредитования физиче-
ских лиц: в этом сегменте проценты 
по кредитам достигают 25% годовых, 
а по картам — 40% годовых, отметил ис-
полнительный директор департамен-
та рынка капиталов «Универ Капитал» 
Артём Тузов. По его словам, понима-
ние своего клиента и умение работать 
с рисками приводят к тому, что банк 
зарабатывает существенно больше, 
чем классические кредитные органи-
зации, работающие с крупными юр-
лицами, с совершенно другой эконо-
микой кредитов.

— Также интересно распределение 
активов клиентов банка. На депозитах 
розничные клиенты и СМБ-клиенты 
держат суммарно 468 млрд рублей. 
И за эти активы банк платит клиен-
там процент за хранение. В то время 
как пользователи на брокерских сче-
тах в «Тинькофф Инвестиции» держат 
500 млрд рублей и уже сами платят 
банку за операции с этими актива-
ми, — обратил внимание Артём Тузов.

Он добавил, что среди некредитных 
направлений банк занимается в основ-
ном мобильным и интернет-эквай-
рингом, в то время как у большинства 
других игроков на первом месте роз-
ничный эквайринг.

На динамике финансовой отчёт-
ности банков, в частности на росте 
прибыли, значительно отразился эф-
фект низкой базы: в первом полугодии 
2020-го коронавирусные ограничения 
негативно отразились на кредитных 
организациях, подчеркнул анали-
тик «Финама» Игорь Додонов. Напри-
мер, этим объясняется рост чистого 
процентного дохода «Тинькофф» по-
сле создания резервов под кредит-
ные убытки сразу на 114% (до 52,8 млрд 
рублей). Однако во втором полугодии, 
по ожиданиям аналитика, вероятно 
некоторое ослабление темпов роста 
в связи с постепенным затуханием 
эффекта базы, роста ключевой став-
ки, которое постепенно будет транс-
лироваться в увеличение стоимости 
кредитов и замедлять спрос на них, 
а также мер ЦБ по охлаждению потре-
бительского кредитования.
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« ПО УРОВНЮ 
МАРЖИНАЛЬ
НОСТИ У «ТИНЬ

КОФФ» ФАКТИЧЕСКИ НЕТ 
АНАЛОГОВ В РОССИИ, ПО
СКОЛЬКУ ЭТО ДЕЙСТВИ
ТЕЛЬНО ЦИФРОВОЙ БАНК, 
У КОТОРОГО НЕТ ОФИСОВ

« ПЯТЬ РАЗ ЕДИ
НАЯ ЭНЕРГОСИ
СТЕМА РОССИИ 

В ЦЕЛОМ ОБНОВИЛА ЛЕТ
НИЙ МАКСИМУМ ПОТРЕБ
ЛЕНИЯ МОЩНОСТИ. ТАК
ЖЕ ЛЕТНИЕ МАКСИМУМЫ 
ПРОШЛИ ШЕСТЬ ОБЪЕДИ
НЁННЫХ И 44 РЕГИОНАЛЬ
НЫХ ЭНЕРГОСИСТЕМ

Ипотечный рецепт
Россияне стали активно объединять кредиты
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2021-го цена квартиры площадью 30 кв. м 
выросла с 6 млн до 7,8 млн рублей. Зало-
говая стоимость такого актива выросла 
на 24%. Поэтому появилась возможность 
объединить потребкредит с ипотечным 
на дополнительные 1,46 млн рублей.

Как рассчитали аналитики «Эта-
жей», если ипотека оформлялась, 

к примеру, в январе 2020-го на 20 лет 
под ставку 9,24%, а потребительский 
кредит под 18% на пять лет, то сово-
купные ежемесячные выплаты по двум 
кредитам в первые пять лет составят 
85,3 тыс. рублей. За весь срок креди-
тования заёмщик с учётом процентов 
по обоим кредитам выплатит 13,2 млн 

рублей, а переплата составит около 
6,6 млн.

При объединении же этих займов 
под 8% с сохранением оставшегося 
срока выплаты (19 лет) можно умень-
шить сумму ежемесячных платежей 
с 85,3 тыс. до 56,6 тыс. рублей. В таком 
случае общая переплата сократит-
ся на 293,2 тыс. рублей. Также можно 
оставить платежи на прежнем уровне 
(85,3 тыс. рублей), но сократить срок 
до 9,2 года. Тогда экономия на переплате 
составит уже 3,8 млн рублей — итоговые 
выплаты по займам за весь срок креди-
тования снизятся с 13,2 млн до 9,4 млн 
рублей, подсчитали в «Этажах».

Однако пока спрос на такие сдел-
ки не очень велик, отметила руко-
водитель отдела продаж СЗ «Катуар 
Девелопмент» Оксана Федосеева. Во-
первых, потому что это выгодно только 
для свежих кредитов, поскольку рост 
ключевой ставки привёл к тому, что 
кредиты, взятые три-четыре года на-
зад, сейчас обслуживаются по ставке 
ниже, чем их можно рефинансировать. 
Во-вторых, для рефинансирования 
ипотеки придётся заново собирать 
большое количество документов, ко-
торые предъявлялись банку для теку-
щего кредита, снова оценивать недви-
жимость, пояснила она.

В случае с объединением кредитов 
также стоит понимать, что все они бу-
дут сформированы в один залоговый, 
отметил коммерческий директор ГК 
«Страна Девелопмент» Александр Гу-
торов. То есть возникает риск потери 
имущества, которое находится в зало-
ге у банка, пояснил он.

Подобные манипуляции с кредита-
ми нужно проводить с осторожностью 
тем, кто планирует получать налого-
вый вычет, отметила Татьяна Решетни-
кова. Дело в том, что при рефинансиро-
вании с увеличением суммы меняются 
первоначальные параметры ипотечно-
го кредита, что может затруднить по-
лучение налогового вычета с перепла-
ченных процентов по такому кредиту, 
сказала она.

 

Пробить бронь
A Согласно ей, в договоре про-

писывается условие, по ко-
торому отель не может устанавливать 
стоимость номеров с теми же датами за-
езда и условиями бронирования на дру-
гих сервисах ниже, чем на Booking.com. 
Гостиница также не может продавать 
номера дешевле и на своих сайтах. Это 
условие давало Booking.com гарантию 
того, что бронирование будет осущест-
вляться с большей долей вероятности 
через его площадку ввиду её популяр-
ности. Также при формировании цены 
на номер отель вынужден учитывать 
и комиссию сервиса — в среднем она 
составляет 20%.

В Booking.com заявили, что разоча-
рованы решением ФАС и будут его об-
жаловать.

— Мы всегда вносили свой вклад 
в развитие индустрии туризма и твёрдо 
уверены, что наша практика паритета 
цен является справедливой и позволя-
ет Booking.com поддерживать экосисте-
му путешествий, как мы всегда это де-
лали. Это важно особенно сейчас, в это 
беспрецедентное время для сферы ту-
ризма, — заявили в компании.

ФАС завершила рассмотрение ан-
тимонопольного дела в отношении 
Booking ещё в декабре 2020 года. Тогда 
служба постановила, что компания зло-
употребила доминирующим положе-
нием на рынке предоставления услуг 
агрегаторов информации о гостиницах, 
отелях, хостелах и других средствах 
размещения.

В гостиничной отрасли решение ФАС 
считают правильным. Президент Рос-
сийской гостиничной ассоциации (РГА) 
Геннадий Ламшин отметил, что сумма 
штрафа несопоставима с тем уроном, 
который гостиницы понесли в рамках 
договорных отношений с Booking.com. 
Штраф в 1,3 млрд рублей — один из са-
мых крупных в отрасли. Но, по словам 
эксперта, для агрегатора это копейки.

— Проблема — в условии паритета цен, 
которое прописано в договорах со все-
ми российскими гостиницами. То есть 
это требование для отеля не ставить 
где-либо цену ниже или даже анало-
гичную той, что есть на Booking. Даже 
на своём сайте гостиница так сделать 
не может, и это нонсенс. С другими агре-
гаторами также нельзя заключать кон-
тракты на цены ниже, чем на Booking.
com, — рассказал он «Известиям».

Отели идут на это, потому что 
Booking.com действительно даёт не-
малый поток гостей и сотрудничество 
с ним важно для гостиниц, пояснил экс-
перт. Нынешнее решение ФАС — это про-
сто штраф, а не требование отменить 
паритет цен, добавил Геннадий Ламшин. 
По его мнению, теперь компания будет 
вести себя осторожнее, хотя договор-
ные условия с российскими гостини-
цами в лучшую для них сторону не из-
менит.

«Известия» направили запросы в ФАС 
и Ростуризм.

Размер штрафа очень большой, 
даже для такой крупной компании, как 
Booking.com, заявил эксперт Москов-
ского отделения «Опоры России» по фи-
нансово-правовой безопасности бизне-
са Сергей Елин.

— В такого рода делах всегда есть 
вероятность судебного оспаривания. 
Пока не пройдёт разбирательство, рано 
строить прогнозы. Просто уйти с рын-

ка, не заплатив штраф, — не вариант для 
компании такого уровня. И уход с рын-
ка не даёт возможности не уплатить 
штраф, — констатировал он.

В случае отмены паритета цен агре-
гатор Booking.com будет использовать-
ся гостиницами как рекламная площад-
ка, а сами бронирования уже будут 
происходить на сайтах отелей, счита-
ет член Ассоциации юристов России 
Мария Спиридонова. По её словам, это 

приведёт к убыткам для Booking.com 
и к ухудшению сервиса агрегатора для 
всех сторон, включая конечных потре-
бителей гостиничных услуг.

— Снизятся качество и достовер-
ность поиска для клиентов, что приве-
дёт к снижению уровня обслуживания 
последних и увеличит их временные за-
траты на поиск подходящего средства 
размещения, — отметила она.

По мнению Марии Спиридоновой, 
у Booking.com не будет стимулов для ин-
вестиций в свою платформу и сервис, 
что приведёт к деградации услуг агре-
гатора для средств размещения и конеч-
ных потребителей.

Размер штрафа является уже не сиг-
налом, а заградительной мерой для сер-
виса в России, считает создатель инве-
стиционной компании Klopenko Group 
Егор Клопенко. По его словам, Booking.
com, скорее всего, пересмотрит свою 
бизнес-модель в РФ и практически уй-
дёт с внутреннего рынка, сконцентри-
ровавшись на предоставлении услуг 
россиянам за рубежом.

Партнёр коллегии адвокатов Pen & 
Paper Станислав Данилов отметил, что 
физическое взыскание денег с Booking.
com теоретически может быть затруд-
нено, поскольку это иностранное юри-
дическое лицо.

— Тем не менее у Booking.com всё рав-
но есть активы на территории РФ. Это 
могут быть средства на счетах, деби-
торская задолженность — деньги, кото-
рые только должны поступить на счета, 
а также «твёрдые активы». ФАС через 
службу судебных приставов будет пы-
таться дотянуться до всех этих акти-
вов, — полагает юрист.

По его словам, если компания от-
кажется платить штраф, то у неё будет 
много проблем с точки зрения прове-
дения платежей на территории России, 
поскольку любые деньги, которые она 
будет пытаться получить, должны не-
избежно проходить через счета в рос-
сийских банках, а оттуда они могут ав-
томатически перечисляться приставам 
в счёт погашения штрафа. Таким обра-
зом будут блокироваться все поступле-
ния в адрес компании, что по большому 
счёту может лишить смысла её деятель-
ность в РФ.

Экономика и бизнес

« РАЗМЕР ШТРАФА 
ЯВЛЯЕТСЯ УЖЕ 
НЕ СИГНАЛОМ, А 

ЗАГРАДИТЕЛЬНОЙ МЕРОЙ 
ДЛЯ СЕРВИСА В РОССИИ. 
BOOKING.COM, СКОРЕЕ ВСЕ-
ГО, УЙДЁТ С ВНУТРЕННЕГО 
РЫНКА, СКОНЦЕНТРИРО-
ВАВШИСЬ НА ПРЕДОСТАВ-
ЛЕНИИ УСЛУГ РОССИЯНАМ 
ЗА РУБЕЖОМ

Ипотечный рецепт
Россияне стали активно объединять кредиты

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Над материалом работали: Инна Григорьева, Наталья Ильина, 
Ирина Цырулёва, Мария Перевощикова, Анастасия Платонова
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Квартирный ответ

Андрей Колочинский

Девелопер

В России впервые в истории появи-
лась возможность решить квар-

тирный вопрос. Помимо стандарт-
ных инструментов, в числе которых 
доступная ипотека, теперь заявлено 
и масштабное расселение аварийно-

го жилого фонда. Надо признать, что 
расселением непригодных для прожи-
вания домов государство занималось 
и раньше, но сейчас темпы реализации 
и объёмы программы выходят на но-
вый уровень.

Так, не дожидаясь 2024 года, когда 
планировалось завершить расселе-
ние жилья, признанного аварийным 
на 1 января 2017-го, власти запускают 
новый этап программы. В него вой-
дут объекты, признанные аварий-
ными к началу 2021 года, их площадь 
составит 11 млн кв. м. Ориентировоч-
ный срок расселения таких домов — 
2025–2030 годы. Стартовая сумма, 
которую выделит федеральный бюд-
жет на реализацию программы, со-
ставит 45 млрд рублей. Сумма боль-
шая, но в контексте общих затрат 
на решение этой проблемы не столь 
существенная. Дело в том, что тем-
пы прироста аварийного жилого 
фонда ежегодно составляют около 

2 млн кв. м, что значительно превы-
шает темпы расселения. Так, по оцен-
кам Минстроя, к 2030 году в России 
может сформироваться ещё 30 млн кв. 
м аварийного жилья, на расселение 
которого потребуется более 2 трлн 
рублей.

Чтобы ускорить решение проб-
лемы и уменьшить нагрузку на бюд-
жет, необходимо наращивать объёмы 
привлечения в программу частных 
средств. Но пока условия работы 
почти в половине российских горо-
дов остаются невыгодными для за-
стройщиков, о чём свидетельствует 
статистика. По данным рейтинго-
вого агентства строительного ком-
плекса, в 511 городах (из 1117) возве-
дение жилья застройщиками либо 
не ведётся, либо находится на низком 
уровне. Причём речь идёт не толь-
ко о малых городах, но и о городах 
с населением свыше 100 тыс. чело-
век. Среди них — Новокузнецк, Маг-

нитогорск, Нижний Тагил, Волж-
ский, Мурманск, Нижневартовск, 
Комсомольск-на-Амуре, Нижнекамск, 
Шахты.

Почему застройщики не заинтере-
сованы работать в провинции? Они 
не могут продавать там квартиры 
по ценам, которые не только покроют 
расходы на строительство, но и по-
зволят сохранить определённую мар-
жинальность, требования к которой 
предъявляют в том числе и банки. 
На фоне стремительного роста цен 
на строительные материалы и ком-
плектующие речи о снижении себе-
стоимости быть не может. Единствен-
ное, за счёт чего можно удержаться 
на таких рынках, — это увеличе-
ние валовой прибыли при масштаб-
ном строительстве и больших объё-
мах продаж. Но платёжеспособный 
спрос в регионах ограничен, а с учё-
том падения доходов населения 
с каждым годом он только сужается. 

Граждане, которые могут купить не-
движимость, как правило, выбирают 
крупные региональные центры и уез-
жают с периферии.

Чтобы ускорить темпы расселе-
ния аварийного фонда и в целом по-
высить обеспеченность граждан жи-
льём (сейчас она составляет 26 кв. м 
на душу населения, для сравнения: 
в Европе этот показатель равен 30–
40 кв. м), необходимо больше строить, 
мотивировать инвесторов на рабо-
ту в регионах, расширять социаль-
ные жилищные программы и под-
нимать уровень благосостояния 
граждан.

Некоторые шаги в этих направ-
лениях уже сделаны. Запущены про-
граммы льготной ипотеки, в рамках 
всероссийской реновации преду-
смотрены варианты сотрудниче-
ства с бизнесом, в частности компен-
сации застройщикам за расселение 
аварийных домов. Но формы част-

но-государственного партнёрства 
могут быть более разнообразны-
ми, включать налоговые льготы, осо-
бые условия предоставления земель-
ных участков, пониженные тарифы 
на подключение к энергоресурсам, 
выкуп государством больших объё-
мов жилья в коммерческих проектах 
для социальных нужд и т.д.

Соблюдение этих условий придаст 
уверенности застройщикам в их пла-
нах по выводу новых проектов в ре-
гионах и как следствие будет способ-
ствовать росту объёмов жилищного 
строительства и повышению тем-
пов замещения объектов аварийного 
фонда новым качественным жильём. 
А само по себе развитие жилищно-
го строительства в регионах придаст 
дополнительный импульс развитию 
местной экономики, создаст новые 
рабочие места, увеличит число нало-
гоплательщиков и объём отчислений 
в местный бюджет.

По ненакатанной
Электросамокаты стали втрое чаще попадать в ДТП

Вероника Кулакова

Э лектросамокаты чаще других 
средств индивидуальной мобильно-

сти (СИМ) попадают в аварии. За январь–
июнь 2021 года по сравнению с анало-
гичным периодом 2020-го в России в три 
раза выросло количество ДТП с их уча-
стием, рассказали «Известиям» в Госав-
тоинспекции. Всего за этот срок в РФ 
произошло 180 аварий с электросамо-
катами, погибли пять человек и 188 по-
страдали. Больше всего таких дорож-
ных происшествий зарегистрировано 
в Москве, причём 80% из них — на пеше-
ходных переходах, во дворах жилых до-
мов или при выезде из них. Правовой ста-
тус подобных транспортных средств как 
участников дорожного движения до сих 
пор не регламентирован, поэтому при 
разборе происшествий электросамо-
катчики приравниваются к пешеходам, 
отмечают эксперты. Проект изменений 
в Правила дорожного движения уже со-
гласован с МВД, сообщили «Известиям» 
в Минтрансе.

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе Госавтоинспекции, электро-
самокаты чаще любых других средств 
индивидуальной мобильности попа-
дают в аварии. За первые шесть ме-
сяцев 2021 года в России произошло 
180 ДТП, в которых погибли пять чело-
век и 188 получили травмы, сказали в ве-
домстве. Там уточнили, что по сравне-
нию с аналогичным периодом 2020-го 
в России в три раза выросло количество 
аварий с участием электросамокатов.

Больше всего таких ДТП произо-
шло в Москве, подчеркнули в Госав-
тоинспекции. По данным МВД, за семь 

месяцев 2021 года в столице зафиксиро-
вано 55 ДТП с участием граждан на элек-
тросамокатах. Два человека в результа-
те аварий погибли, 57 получили травмы.

— Почти 80% этих ДТП произошло 
на пешеходных переходах, во дворах 
жилых домов либо при выезде из них, — 
сообщила 24 августа официальный 
представитель МВД России Ирина Волк.

ДТП с электросамокатами случа-
ются практически каждый день. Так, 
24 августа в районе Волгоградского 
проспекта в Москве таксист сбил жен-
щину на самокате, которая пересека-
ла проезжую часть в неположенном 
месте. От удара о капот женщину от-
бросило на несколько метров, сейчас 
она в больнице. По факту аварии прово-
дится проверка. Ещё один трагический 
инцидент произошёл в столице 18 июня. 
25-летний молодой человек на самока-
те, ехавший по проезжей части, врезал-
ся в открытую дверь припаркованного 
автомобиля и скончался от полученных 
травм. Теперь водителю машины грозит 
уголовная ответственность.

Нередки и наезды самокатчиков 
на пешеходов. 23 августа в Сочи муж-
чина на таком СИМ сбил девочку двух 
лет. По словам прохожих, нарушитель 
пытался скрыться, но его помогли за-
держать отец девочки и местные жите-
ли. Ребёнок получил переломы костей 
черепа и был госпитализирован. Теперь 
делом занимается местный Следком.

В обществе давно назрел запрос 
на регулирование двухколёсных 
средств передвижения. Сейчас при раз-
боре ДТП электросамокат приравнива-
ется к пешеходу. При этом некоторые 
модели могут разгоняться до 80 км/ч.

— Признаком транспортного средства 
является сертификат одобрения типа 
транспортного средства, а посколь-
ку ни один самокат такой сертификат 
не получает, его можно причислить 
только к пешеходу. Юридически само-
кат пока в принципе не существует, — 
объяснил «Известиям» координатор 
движения «Общество синих ведёрок» 
Пётр Шкуматов.

Несмотря на большое количество 
происшествий с СИМ и с электросамо-
катами в частности, правовой статус по-
добных средств передвижения до сих 
пор не регламентирован, подчеркнули 
в Госавтоинспекции. Однако Минтранс 
разрабатывает проект изменений в ПДД, 
он «согласован МВД России и проходит 
дальнейшие регламентные процедуры», 
сообщили в ответ на запрос «Известий» 
в пресс-службе министерства.

В Минтрансе пояснили, что в проек-
те будет сказано: основной инфраструк-
турой для передвижения СИМ станут 
велосипедные и велопешеходные до-
рожки, а также велосипедные полосы 
на проезжей части. В отдельных случа-
ях будет разрешено движение по пра-
вому краю проезжей части. Но при 
определённых условиях: если лицо, ис-
пользующее СИМ, старше 14 лет, если 
отсутствуют велосипедная и велопеше-
ходная дорожки, полоса для велосипе-
дистов, тротуар, пешеходная дорожка, 
обочина либо отсутствует возможность 
двигаться по ним, если на дороге разре-
шено движение ТС со скоростью не бо-
лее 60 км/ч, а также движение велоси-
педов. Но даже в этих случаях выезжать 
на дорогу сможет не каждый самокат: 
у него должен быть двигатель, тормоз-
ная система, звуковой сигнал, белые 
светоотражатели спереди, оранжевые 
или красные по бокам, красные сзади, 
а также фара белого цвета спереди, ра-
нее выяснили «Известия».

Пётр Шкуматов считает, что мало-
мощные электросамокаты, до 250 Вт, 
должны ездить по велосипедным пра-
вилам, а более мощные модели (свыше 
250 Вт) следует приравнять к мопедам.

Анастасия Платонова

Е гипет станет одним из самых вос-
требованных направлений у рос-

сийских туристов осенью — ежеме-
сячно его смогут посещать до 200 тыс. 
путешественников, сообщили «Извес-
тиям» в Ассоциации туроператоров 
России. Он сможет переманить тури-
стов из стран-конкурентов. К тому же 
некоторые из государств усилили ан-
тиковидные ограничения для россиян: 
так, Черногория и Северная Македония 
требуют представлять отрицательный 
ПЦР-тест, сертификат о вакцинации 
или справку о перенесённой болезни, 
а Кипр начал тестировать привитых ту-
ристов. Венгрия выдаёт визы строго под 
сроки поездки даже бывалым путеше-
ственникам, рассказали турагенты.

�� КРАСНЫЙ — ХИТ СЕЗОНА

С 27 августа прямые перелёты на еги-
петские курорты Хургада и Шарм-эш-
Шейх на побережье Красного моря ста-
нут доступны из 41 региона России, 
следует из распоряжения Рос авиации 
от 26 августа. Пока речь идёт о регуляр-
ных, а не чартерных рейсах, посколь-
ку на совещании в Росавиации, по ито-
гам которого появилось распоряжение, 
у чартерных перевозчиков не было 
шансов получить допуски, уточнили 
«Известиям» в пресс-службе туропе-
ратора Tez Tour.

По данным Ассоциации туроперато-
ров России (АТОР), больше всего квот 
досталось авиакомпании Nordwind, 
стратегическим партнёром которой 
выступает туроператор Pegas Touristik. 
Перевозчик будет летать из 18 регио-
нов в Шарм-эш-Шейх и из 21 региона — 
в Хургаду. Авиакомпания «Россия» 
(туроператор «Библио-Глобус») будет 
выполнять рейсы из девяти городов-
миллионников на оба курорта. У пе-
ревозчика Azur Air (туроператор Anex 
Tour) будут полёты из семи регионов 
в Шарм и из трёх — в Хургаду. «Ураль-
ские авиалинии» полетят в Шарм-эш-
Шейх из одного региона, а в Хурга-
ду — из двух. S7 и «Ямал» будут летать 
на курорты из двух городов России, 
а Red Wings и «Икар» — из одного.

При этом из Москвы «Аэрофлот» бу-
дет летать семь раз в неделю в Хургаду 
и столько же — в Шарм, «Россия» — семь 
раз в неделю в Хургаду и шесть раз — 
в Шарм, S7 — раз в неделю в Хургаду 
и два раза в неделю — в Шарм. Объ-
ём перевозок из столицы на курорты 
Египта может вырасти по сравнению 
с нынешней ситуацией в три раза, со-
общил «Известиям» вице-президент 
АТОР Дмитрий Горин.

— Если египетские авиакомпании 
будут использовать свои квоты в пол-
ном объёме, а самолёты будут мак-
симальной вместимости, то курор-
ты Египта смогут посещать не менее 
90 тыс. туристов из Москвы ежемесяч-
но, — подчеркнул он.

Говоря о других городах России, 
эксперт добавил, что аффилирован-
ные с туроператорами и обычные 
авиакомпании получат возможность, 
минуя московский авиаузел, отправ-
лять в Хургаду и Шарм-эш-Шейх око-
ло 100 тыс. путешественников в месяц.

По словам Дмитрия Горина, в услови-
ях действующих этой осенью ограниче-
ний на посещение большинства стран 
Египет станет одним из самым востре-
бованных направлений у россиян.

При этом увеличение перевозок 
не повлияет на стоимость туров из Мо-
сквы, сообщили «Известиям» в пресс-
службе туроператора «TUI Россия».

— Цены на отдых будут меняться, 
но это будут сезонные изменения. Так, 
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октябрь будет дороже сентября, затем 
в начале декабря цены снизятся, а к но-
вогодним праздникам вырастут. После 
зимних каникул стоимость снова упа-
дёт, а с конца февраля 2022-го начнёт 
расти, — рассказали в компании.

�� КОВАРНЫЕ ПРАВИЛА

В условиях небольшого выбора стран 
российские туристы интересуются 
разными направлениями, в том числе 
теми, что раньше их внимания не при-
влекали, отметил вице-президент Рос-
сийского союза туриндустрии Юрий 
Барзыкин.

По его словам, одним из таких го-
сударств может стать Оман на берегу 

тёп лого Аравийского моря. С 1 сентя-
бря он готов принимать вакциниро-
ванных российских путешественников 
на условиях представления ПЦР-теста.

— Но туристов, ориентированных 
на Египет, Оман, само собой, не пе-
ретянет. Египет понятен, и объём его 
несоизмеримо выше, а по бюджету 
он интереснее, — сказал Юрий Бар-
зыкин.

С ним согласился гендиректор сети 
турагентств «Розовый слон» Алексан 
Мкртчян. По его словам, отдых в Ома-
не в среднем на 20% дороже, чем, на-
пример, в соседних Эмиратах, но при 
этом отельная база и развлечения 
в этой стране намного более скромные.

Балканские страны Черногория 
и Северная Македония изменили пра-
вила въезда в сторону большей стро-
гости. Посетить эти государства в сен-
тябре (правда, в Черногории правило 
действует только до 10-го числа) мож-
но лишь при условии представления 
отрицательного ПЦР-теста, сертифи-
ката о вакцинации или справки о пе-
ренесённом COVID-19.

Поправки произошли и в требова-
ниях к въезду россиян в Грецию. Здесь 
с 27 августа привитым путешественни-
кам не нужно сдавать экспресс-тест 
на ковид по прилёте. Впрочем, это 
не освобождает от необходимости 
делать ПЦР-тест до вылета в Грецию, 
даже если у туриста есть прививка.

Тревожные новости приходят с Ки-
пра: в стране по прилёте начали про-
верять на коронавирус даже вакцини-
рованных россиян, сообщил Алексан 
Мкртчян.

— Это началось буквально несколько 
дней назад. По прибытии стали прове-
рять не только тех, кто въезжает с ПЦР, 
но и привитых. Для последних этот 
анализ бесплатный, а если прививки 
нет, то в аэропорту Ларнаки нужно пла-
тить €15. К счастью, пока случаев коро-
навируса у наших туристов выявлено 
мало, — рассказал он.

Не всем довольны россияне, вы-
бравшие экскурсионные поездки 
в Венгрию: консульский отдел этой 
страны сейчас в основном выдаёт толь-
ко одноразовые туристические визы, 
сообщил Алексан Мкртчян. Визы, увя-
занные со сроком поездки, получают 
и обладатели пятилетних мультишен-
генов и даже разрешений на въезд 
от Великобритании и США. А ещё одна 
европейская страна — Австрия — от-
крыла границы для российских ту-
ристов на условиях 10-дневного ка-
рантина, что практически полностью 
тормозит турпоток, добавил эксперт.

Между тем большинство стран пра-
вила въезда для российских туристов 
не меняло. В сентябре на прежних ус-
ловиях можно посетить Турцию, До-
миникану, ОАЭ, Абхазию, Мальдивы 
и другие государства.

Купальный резон
В «Векторе» выяснили срок жизни штамма «Дельта» в воде

Мария Недюк

Учёные центра «Вектор» проверили 
динамику инфекционной активно-

сти штамма «Дельта» в воде. Экспери-
мент показал: индийский штамм ведёт 
себя так же, как и предыдущие вариан-
ты, и может сохранять свою жизнеспо-
собность до 72 ч. Как сообщили «Извес-
тиям» в «Векторе», на сегодняшний день 
нет подтверждённых случаев переда-
чи коронавируса SARS-CoV-2 через от-
крытые водоёмы, а также через питье-
вую воду, поэтому купание в реке, озере 
или море безопасно. Однако риск зара-
жения от людей остаётся. Научный центр 
Роспотребнадзора дал рекомендации, 
как стоит вести себя в прибрежной зоне, 
что особенно актуально для тех, кто за-
планировал отпуск на бархатный сезон.

�� МУТАНТ ПОД ВОДОЙ

Специалисты государственного научно-
го центра вирусологии и биотехнологии 
«Вектор» проверили «Дельта»-штамм 
коронавируса на сроки выживаемости 
в воде. Образцы изучались на протяже-
нии одних суток, 3, 48 и 72 ч. Выяснилось, 
что индийский штамм сохраняет свою 
жизнеспособность до 72 ч. Это совпада-
ет с результатами, полученными ранее 
при изучении других штаммов.

— Исследование проводилось анало-
гично предыдущим, — рассказали «Из-
вестиям» в «Векторе». — Отличий в ди-
намике инактивации в воде у варианта 
«Дельта» не выявлено.

В прошлом году специалисты цент-
ра провели научный эксперимент 
по изучению жизнеспособности вируса 
SARS-CoV-2 в питьевой и морской воде. 
«Вполне вероятно, что одним из по-
тенциальных источников этой инфек-
ции может являться инфицированная 
вода», — сказано в аннотации к статье. 
Специалисты провели исследование ди-
намики остаточной инфекционной ак-
тивности вируса SARS-CoV-2 в образцах 
питьевой дехлорированной воды и про-
бах, имитирующих морскую воду, с кон-
центрацией солей по хлориду натрия 0,9 
и 3,5% при нормальных условиях темпе-
ратуры (24–28 ºC). Также были получены 
данные о жизнеспособности коронави-
руса в образцах питьевой дехлориро-
ванной воды, хранящихся при темпе-
ратуре +4 ºC в течение 1, 3, 24, 48 и 72 ч.

— В статье показано, что в образцах, 
имитирующих морскую воду разной со-
лёности, хранившихся в лабораторных 

условиях при температуре 24–28 ºC, ко-
ронавирус SARS-CoV-2 сохранял свою 
жизнеспособность в течение 48 ч не-
зависимо от её солёности, а в образ-
цах питье вой дехлорированной воды — 
в течение 72 ч, — уточнили в «Векторе».

�� ПЛЯЖ ОСОБОГО РЕЖИМА

При исследовании питьевой дехлори-
рованной воды удалось установить, что 
степень сохранности жизнеспособно-
сти SARS-CoV-2 зависит от температу-
ры хранения исследуемого образца: чем 
она ниже, тем лучше вирус сохраняет 
свою жизнеспособность. В частности, 
было показано, что при +4 ºC жизнеспо-
собность вируса сохранялась лучше, 
чем при 24–28 ºC, отметили в «Векторе».

При этом живучесть вируса бо-
лее двух суток в воде не говорит о том, 
что купание в реке или море может 
стать причиной инфицирования че-
ловека, доказательств этому по-преж-
нему нет.

— На сегодняшний день нет под-
тверждённых случаев передачи корона-
вируса SARS-CoV-2 через воду открытых 
водоёмов, а также через питьевую воду. 
В силу ограниченной жизнеспособно-
сти вируса и его, как правило, низких 
концентраций в возможных местах для 
купания риски заражения через воду 
являются минимальными, — сообщи-
ли в «Векторе».

По словам учёных Роспотребнадзора, 
основная угроза связана с контактами 
с другими людьми, поэтому для сниже-
ния потенциальных рисков инфициро-
вания на пляже необходимо соблюдать 
социальную дистанцию, по возможно-

сти избегая массового скопления людей, 
в том числе на берегу и в воде, особенно 
в прибрежной зоне, пользоваться сред-
ствами индивидуальной защиты, а так-
же антисептиками для профилактиче-
ской обработки рук.

�� ЗАНИМАТЕЛЬНАЯ 
БИОФИЗИКА

Заражение через воду практически ис-
ключено. Во-первых, в воде вирус на-
ходят в очень малых количествах, со-
общил «Известиям» доцент кафедры 
биофизики МФТИ, заместитель дирек-
тора по научной работе ИФХЭ РАН Олег 
Батищев.

— Во-вторых, в такой среде он не жи-
вёт долго. В-третьих, любая очистка 
воды его убьёт. Так что в водопровод-
ной воде его быть не может, а вероят-
ность заразиться при купании крайне 
невелика, — рассказал эксперт.

У исследований устойчивости раз-
личных вирусов и их штаммов в окру-
жающей среде есть очень важная цель. 
Это нужно в первую очередь для пла-
нирования санитарных мероприятий, 
проводимых в целях предотвращения 
распространения инфекций, сообщил 
директор Научно-клинического цент-
ра прецизионной и регенеративной ме-
дицины Института фундаментальной 
медицины и биологии Казанского фе-
дерального университета Альберт Риз-
ванов. Что же касается мутаций, то они 
существенно не влияют на физико-хи-
мические свойства вирусных частиц, 
подчеркнул он.

— Это всё равно как если разные люди 
с различным цветом волос и глаз вдруг 
окажутся по-разному чувствительны-
ми к температуре или радиации, — пояс-
нил эксперт. — Примерно все люди будут 
восприимчивы к этим факторам оди-
наково. Так же и вирусы. Мутации ска-
зываются на некоторых их биологиче-
ских свойствах, но на структуру, то есть 
устойчивость самих вирусных частиц, 
они практически не оказывают влияния.

Как уже писали «Известия», учёные 
из разных стран мира изучают частицы 
коронавируса в сточных водах. По дан-
ным исследователей из Нидерландов, 
увеличение количества вирусных ча-
стиц в использованной воде происхо-
дит ещё до того, как у многих пациентов 
появляются симптомы COVID-19. Зна-
чит, подобным образом можно обнару-
живать и наиболее заражённые терри-
тории.

Общество 

Колесо раздора
Как научить ребёнка безопасной езде на велосипеде

Вероника Кулакова 

С начала года в России в ДТП по-
страдали уже свыше 9 тыс. де-

тей, сообщили «Известиям» в Госав-
тоинспекции. Около 10% всех аварий 
с детьми происходит с велосипеди-
стами, отмечают эксперты. Традици-
онно в конце лета детей на дорогах 
становится больше, и, к сожалению, 
растёт количество дорожных проис-
шествий с их участием. Именно по-
этому родители должны заблаговре-
менно озадачиться безопасностью 
ребёнка-велосипедиста в городе, 
чтобы избежать печальных послед-
ствий. В том, как научить детей пра-
вильной и безопасной езде на двух-
колёсном транспорте, разбирались 
«Известия».

�� ОТНЕСТИСЬ ОТВЕТСТВЕННО

Перед началом учебного года ча-
стота перемещений детей по горо-
ду традиционно увеличивается — 
ребята возвращаются из лагерей 
отдыха и с загородных дач. Одно-
временно с этим снижается и замет-
ность ребёнка на дороге — причи-
ной этому становятся постепенное 
ухудшение погодных условий и со-
кращение светового дня. В резуль-
тате растёт и количество дорожно-
транспортных происшествий — как 
по вине самих несовершеннолетних 
участников движения, так и води-
телей.

Сообщения о ДТП с участием де-
тей-велосипедистов приходят прак-
тически каждый день. К примеру, ве-
чером 17 августа автомобиль сбил 
школьника на велосипеде в Новоси-
бирске. Сейчас ребёнок в больнице. 
Местная Госавтоинспекция сообщи-
ла, что 10-летний мальчик пересе-
кал проезжую часть дороги не по пе-
шеходному переходу. А 18 августа 
в Нижнекамске легковушка сбила 
двух ребят на велосипеде. На кад-
рах видеорегистратора видно, что 
автомобиль наехал на детей, когда 
те пересекали проезжую часть до-
роги по регулируемому пешеходно-

му переходу и на разрешающий (зе-
лёный) сигнал светофора.

Ради безопасности своих детей 
родители должны ответственно от-
нестись к обучению ребёнка прави-
лам дорожного движения на вело-
сипеде.

�� ВИДЕТЬ И ПОНИМАТЬ

Главные принципы безопасного дви-
жения на велосипеде — это пред-
сказуемость и заметность, отметил 
в беседе с «Известиями» специалист 
экспертного центра «Движение без 
опасности» Владимир Бахарев. Для 
того чтобы быть предсказуемым, ве-
лосипедисту необходимо знать пра-
вила дорожного движения (ПДД), 
а его заметность обеспечивается со-
ответствующей экипировкой и осна-
щением двухколёсного транспорта.

Велосипедист должен ехать по ве-
лосипедной дорожке, если она есть. 
Если отведённой дорожки нет, ехать 
нужно по правому краю проезжей 
части дороги (не далее одного ме-
тра от края) или по обочине. Выезд 
на большее расстояние разрешается 
лишь для объезда препятствий или 
обгона, в разрешённых случаях для 
поворота налево или разворота. При 
этом, двигаясь вдоль дороги пешком 
и ведя велосипед, движение должно 
производиться спиной по ходу дви-
жения, а не против, как у пешеходов, 
пояснил эксперт. От также уточнил, 
что ехать по тротуару разрешается 
только в том случае, если невозмож-
но соблюсти правила, перечислен-
ные выше.

— Наиболее часто велосипеди-
сты в случае падения получают 
травмы головы, коленей, локтей 
и кистей рук, — уточнил Владимир 
Бахарев. — Поэтому очень важна 
правильная экипировка, особенно, 
когда речь идёт о детях-велосипеди-
стах. По статистике, ношение шлема 
снижает риск получения травм го-
ловы до 85 %. Кроме того, чтобы из-
бежать ссадин и переломов, нужно 
надевать налокотники, наколенники 
и перчатки. И важно, чтобы все эле-
менты защиты были подобраны ин-
дивидуально.

А для того чтобы сделать себя за-
метным, нужно использовать свето-
возвращающие элементы, особенно 
в тёмное время суток!

Велосипед обязательно должен 
быть оснащён катафотами, фарами 
и фонарями с функцией мерцания, 
клаксоном, а также зеркалами, так 
водители смогут увидеть велосипе-
диста и успеют среагировать.

Кроме того, следует помнить, что 
ПДД разрешают движение велоси-
педистов в возрасте старше 14 лет 
по проезжей части дороги только 
в исключительных случаях, в том 
числе при отсутствии велосипед-
ных дорожек или полосы либо воз-
можности двигаться по ним. Детям 
же до 14 лет можно ездить только 
по тротуарам, пешеходным, вело-
сипедным и велопешеходным до-
рожкам, а также в пределах пеше-
ходных зон.

Подросткам младше 14 лет пред-
почтительно ездить на велосипеде 
во дворе, на стадионе, пришкольной 
территории, в парке либо на специ-
альных площадках, а детям до 7 лет 
двигаться на велосипеде только в со-
провождении взрослых.

Переходить проезжую часть до-
роги по пешеходному переходу мож-
но только пешком, ведя велосипед 
рядом с собой, потому что води-
тель может не успеть затормозить, 
если велосипедист резко выскочит 
на проезжую часть, отметил эксперт.

�� НЕОБХОДИМА ПРАКТИКА

Родители детей-велосипедистов 
не до конца осознают всю ответ-
ственность за безопасность детей 
и других участников дорожного дви-
жения. И хотя в школах ребят учат 
основным правилам безопасного 
движения на велосипеде, теорети-
ческих знаний бывает недостаточ-
но, чтобы уберечь ребенка от опас-
ных ситуаций на дороге.

Практические знания дети, к при-
меру, могут получить в отрядах 
юных инспекторов движения (ЮИД). 
Там они смогут не только закрепить 
знания правил дорожного движения, 
касающихся езды на велосипеде, 
в интерактивной форме, но и посо-
ревноваться между собой в рамках 
ежегодного всероссийского конкур-
са «Безопасное колесо». В процес-
се соревнований ребят проверяют 
на теоретические знания ПДД, про-
водится тестирование по основам 
оказания первой медицинской по-
мощи, а также оценивается мастер-
ство управления велосипедом.

Кроме обучения ребёнка прави-
лам безопасного движения на ве-
лосипеде родителям следует очень 
внимательно отнестись и к выбо-
ру самого транспортного средства 
для своих детей. В выборе велоси-
педа самое главное — определить-
ся с его размером. Не стоит поку-
пать велосипед «на вырост», потому 
что размер велосипеда, максималь-
но соответствующий росту ребён-
ка, способствует правильному по-
ложению позвоночника во время 
езды, а значит, она будет максималь-
но удобной и безопасной.

За семь месяцев 2021 года 
в России произошло 8916 ДТП 
с участием детей, в которых 
пострадали 9724 ребёнка, по-
гибли 316. Об этом «Извести-
ям» сказали в пресс-службе 
Госавтоинспекции. С нача-
ла года была зафиксирована 
921 авария с детьми-велоси-
педистами, в которых погиб-
ли 17 человек и пострадали 
904. За аналогичный период 
прошлого года количество 
ДТП в этой категории сни-
зилось на 17%. Число погиб-
ших остаётся таким же, а по-
страдавших — уменьшилось 
на 18%, сообщили в Госавто-
инспекции.

Справка «Известий»

 

« В ОБРАЗЦАХ, 
ИМИТИРУЮЩИХ 
МОРСКУЮ ВОДУ 

ПРИ ТЕМПЕРАТУРЕ 24–
28 ГРАДУСОВ, SARS-COV-2 
СОХРАНЯЛ ЖИЗНЕСПО-
СОБНОСТЬ 48 ЧАСОВ НЕ-
ЗАВИСИМО ОТ ЕЁ СО-
ЛЁНОСТИ. В ОБРАЗЦАХ 
ПИТЬЕВОЙ ДЕХЛОРИРО-
ВАННОЙ ВОДЫ — 72 ЧАСА

Улётная пора
Из каких регионов в сентябре будут прямые рейсы на египетские              курорты

Ношение шлема сни-
жает риск получения 
травмы головы до 85%. 
Чтобы избежать ссадин 
и переломов, нужно 
надевать налокотники, 
наколенники и перчатки. 
Причём все эти средства 
защиты должны быть 
подобраны индиви-
дуально. Также нужно 
использовать световоз-
вращающие элементы
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Спорт

Культура

Режиссёр: Пьетро Марчелло.  
В ролях: Лука Маринелли, Джессика 
Крисси, Марко Леонарди, Пьетро Рагу-
за, Маурицио Донадони.

Авторская экранизация культово-
го во времена наших бабушек, а сейчас 
подзабытого романа Джека Лондона 
добиралась до российского прока-
та долгие два года. За это время лен-
та успела объездить ряд ключевых 
фестивалей. Фильм был номиниро-
ван на главную премию «Золотой лев» 
на конкурсе в Венеции; там же краса-
вец Лука Маринелли — отечественные 
критики уже отметили его сходство 
с Владимиром Маяковским — получил 
престижный Кубок Вольпи за лучшую 
мужскую роль.

Главный герой, автобиографиче-
ский персонаж американского клас-
сика Мартин Иден — темпераментный 
и талантливый человек «из народа», 
моряк, разнорабочий и социалист. 
Он влюбляется в девушку из богатой 
буржуазной семьи Руфь Морз и, что-

бы соответствовать любимой, начи-
нает активно заниматься самообра-
зованием. Девушке нравится статный 
дикарь, и она его опекает, вводит в свой 
круг, где нередко бывают представите-
ли местного бомонда, помогает начать 
печататься. Со временем Иден стано-
вится известным писателем, но уже 
не социалистом, а индивидуалистом 
и ницшеанцем. В любимой он, кстати, 
тоже разочаровывается: он искал в ней 
лучезарный образ, а нашёл буржуаз-
ную обывательницу.

В ленте Пьетро Марчелло прямо-
линейная фабула социального романа 
тонет в метафорически фантазийном 
декоре: вместо суетливого Оклен-
да начала XX века — художественно-
обветшалый Неаполь, повсеместно — 
чёрно-белые телевизоры и пишущие 
машинки 1950-х, Иден читает сти-
хи Элиота, влюблённые идут в кино 
и смотрят фильм Киры Муратовой 
«Познавая белый свет», Руфь и вовсе 
зовут Еленой — и ничего буржуазно-
го в ней нет и в помине: это романти-
ческая особа с задумчивыми глазами, 
прирождённая подружка пассионария 
непростой судьбы и характера, готовая 
за ним хоть на каторгу. Пафос главного 
героя в итоге тоже не слишком-то ниц-
шеанский. «Сколько людей умирает 
от голода или попадает в тюрьму, по-
тому что они всего лишь жалкие и не-
вежественные рабы», — говорит один 
из наставников Мартина Идена, и тот 
понимает: его миссия — об этом писать.

Режиссёр: Ромен Киро.  
В ролях: Жан Рено, Поль Ами.

Этот фильм, выросший из 17-ми-
нутной короткометражки, которая 
принесла молодому режиссёру сла-
ву нового Люка Бессона, связывают 
с возрождением французского фан-
тастического кинематографа. «Неве-
роятное путешествие по киберпанку, 
которое поднимает вопросы эколо-
гии, но не забывает о чувствах», — пи-
шут авторитетные французские из-
дания. Здесь есть всё: феерические 
закаты, впечатляющие визуальные 
эффекты, новая этика и мессиан-
ская идея. Два астронавта, отец и сын 
(Жан Рено и Поль Ами), героически 
предотвращают катастрофу, грозя-
щую уничтожением Земли: на пла-
нету надвигается Красная Луна. Как 
уже отмечено, есть и экологическая 
проблематика. Красная Луна здесь — 
символ технического прогресса, ко-
торый одновременно и благо, и угро-
за.

— Наш фильм — это экопритча, — рас-
сказал журналистам Ромен Киро. — 
Я погрузился в свои прежние ощу-
щения — в особенности я вспомнил 
взаимоотношения с природой, связь 
с ней, которые ощущаешь только в дет-
стве. Я хотел, чтобы фильм заставил 
нас переосмыслить наше отношение 
к природе. Чтобы мы задумались о том, 
что забываем о природе, став взрос-
лыми.

«Последний день Земли» вдохнов-
лён как французским, так и азиатским 
и американским кино. Можно заме-
тить визуальные референсы к «Бегу-
щему по лезвию» Ридли Скотта, филь-
мам Такеши Китано и даже «Безумному 
Пьеро» Жан-Люка Годара.

Режиссёр: Лиза Джой.  
В ролях: Хью Джекман, Ребекка Фер-
гюсон, Тандиве Ньютон, Клифф Кёртис

Полнометражный дебют созда-
тельницы сериала «Мир Дикого За-
пада» Лизы Джой  — старомодный 

неонуар о поиске исчезнувшей люб-
ви мрачным мужчиной в декораци-
ях недалёкого будущего, в котором 
всё-таки случилась климатическая 
катастрофа. Майами, постоянная из-
нурительная жара, городское про-
странство постепенно уходит под 
воду. Отставной военный Ник Бан-
нистер (Хью Джекман) занимает-
ся тем, что оживляет воспоминания: 
в его конторе есть соответствую-
щий высокотехнологичный прибор. 
Эта же технология используется кри-
миналистами. Светом в окошке для 
Ника становится певица Мэй (Ребек-
ка Фергюсон), неожиданно исчезнув-
шая в разгар страстного романа. Бан-
нистер её разыскивает, параллельно 
узнавая всё о тёмном прошлом воз-
любленной. В этом ему, конечно же, 
помогает его диковинная техника.

Режиссёр: Дэвид Лоури.  
В ролях: Дев Патель, Алисия Викан-
дер, Джоэл Эдгертон, Сарита Чоудри, 

Шон Харрис, Кейт Дики, Барри Кеоган, 
Эрин Келлиман, Хелена Браун, Ралф 
Айнесон.

Новая лента Дэвида Лоури — кра-
сивый и туманный приключенческий 
саспенс, претендующий на новое ки-
нопрочтение средневековых историй. 
Фильму уже досталось за искажение 
сюжета и атмосферы староанглий-
ской легенды «Сэр Гавейн и Зелёный 
Рыцарь». В частности — за нелепого 
древообразного монстра. Смутил ре-
цензентов и образ Алисии Викандер, 
играющей здесь подружку Гавейна — 
почему-то коротко остриженную.

Однако главный повод для беспо-
койства вызывает рыцарь Круглого 
стола сэр Гавейн в исполнении звезды 
«Миллионера из трущоб» Дева Пате-
ля, которого уже окрестили рыцарем-
миллениалом. Мало того что Гавейн 
представлен здесь неофитом, пре-
тендующим на престол, а не охраня-
ющим его, так он ещё и нерешителен, 
местами неловок, трагически невезуч. 
Волшебные помощники превращают-
ся в оборотней, встречи и разговоры 
оказываются пустословием. К тому же 
только ленивый не подвергает рыца-
ря харассменту: призрак Девы Озера, 
хозяин замка, его же собственная де-
вушка, а также мать-природа в лице 
инфернального «зелёного человечка», 
олицетворяющего здесь, видимо, эко-
логическое лобби.

Карточный комик
Наши пляжники одолели Испанию вопреки 
скандальному судейству

Дмитрий Гирин

С борная РФ вышла в полуфинал чем-
пионата мира по пляжному футболу, 

который проходит в Москве. В 1/4 финала 
наши обыграли Испанию 4:2. Автором по-
бедного гола стал Алексей Макаров, ко-
торый получил красную карточку на 23-й 
минуте матча. В концовке встречи у Рос-
сии также был удалён Фёдор Земсков. 
За выход в финал российская команда 
поборется со Швейцарией, которая в чет-
вертьфинале разгромила Уругвай (10:1). 
В другом полуфинале сыграют Япония 
и Сенегал. Последние выбили из турни-
ра фаворитов — бразильцев.

Пляжный футбол невероятно не-
предсказуем. Кто мог предположить, 
что сборная России столкнётся с таки-
ми сложностями на групповом этапе, 
лишь в овертайме победив США и в се-
рии пенальти обыграв Парагвай. Зада-
чу по выходу в плей-офф пришлось ре-
шать в последнем туре, но там, правда, 
всё получилось замечательно — Японию 
мы разгромили 7:1.

Но это что, были на этом турнире 
и более лихие сюжеты. Так, действую-
щий чемпион мира Португалия вооб-
ще осталась за бортом четвертьфинала, 
проиграв в заключительном туре Уруг-
ваю (6:7), хотя и вела по ходу встречи 
с разницей в два мяча. Бразилия в груп-
пе уступила Швейцарии, а в 1/4 финала 
проиграла в овертайме Сенегалу, кото-
рый на турнире в Москве удивляет всех 
своей отменной физической готовно-
стью. Как говорил капитан россиян Ан-
тон Шкарин, оценивая игру африканцев, 
словно и не было никаких пауз в связи 
с ковидом, которые повлияли на состо-
яние других сборных.

А Испания совершенно в невероят-
ном матче проиграла Таити — 8:12. Имен-
но это поражение оставило «красную 
фурию» на втором месте в группе и све-
ло в четвертьфинале с Россией. Афи-
ша, которая вполне могла бы случить-
ся и в финале.

— У Испании на данный момент иде-
альное соотношение молодых и опытных 

игроков, большая группа очень ярких 
спортсменов. Мне кажется, эта сборная 
сейчас в самом соку, — говорил RT перед 
стартом чемпионата главный тренер рос-
сийской команды Михаил Лихачёв.

Начало для сборной России полу-
чилось восхитительным: 3:0 к 15-й 
минуте — сценарий мечты. Примеча-
тельно, что первый мяч забил нови-
чок команды Андрей Котенев. На чем-
пионате мира он дебютировал только 
в игре с Японией, но успел отметить-
ся голевой передачей. Теперь — забил 
сам, классно сыграв на опережение по-
сле аккуратной скидки своего играю-
щего тренера в «Спартаке» и капитана 
сборной Антона Шкарина.

Но мы неслучайно сказали о не-
предсказуемости пляжного футбола. 
Потому что вся вторая половина мат-
ча превратилась для сборной России 
в сплошную нервотрёпку. Да и судьи, 
недовольство работой которых Миха-
ил Лихачёв высказывал ещё после игры 
с Парагваем, снова не были слишком 
благосклонны к российской команде.

Во-первых, они, как показалось 
многим, проглядели момент, когда по-
сле удара Станислава Кошарного мяч 
пересёк линию ворот сборной Испа-
нии. Во-вторых, жёлтую карточку — 
вторую на турнире — получил Артур 
Папоротный. Теперь он пропустит по-
луфинал со Швейцарией. В-третьих, 
удаления в этой игре заработали Алек-
сей Макаров и Фёдор Земсков, при-
чём последний умудрился получить 
два предупреждения в одном эпизо-
де. Оба опытные футболисты и лидеры 
сборной России. К счастью, получилось 
выстоять и даже забить в концовке чет-
вёртый мяч.

Плеск золота
Сборная России сохранила место в топ-3 Паралимпиады

Дмитрий Гарин

С борная России завоевала сразу 11 ме-
далей во второй день (26 августа) Па-

ралимпийских игр в Токио: три золота, 
четыре серебра и четыре бронзы. Если 
накануне в столице Японии наши спорт-
смены брали награды только в бассейне, 
то сейчас к золоту пловца Андрея Кали-
ны добавились высшие награды Михаи-
ла Асташова в велоспорте и Александра 
Кузюкова в фехтовании на колясках. Та-
кие мощные показатели позволяют нам 
оставаться в топ-3 неофициального ме-
дального зачёта. В лидерах по-прежнему 
сборная Китая (восемь золотых медалей). 
По шесть наград высшего достоинства 
у Великобритании, России и Австралии.

Всё началось с триумфа Асташова. 
В квалификации российский велогон-
щик установил новый мировой рекорд, 
а в финале мастерски обошёл на круг 
опытного и сильного соперника из Ка-
нады Тристена Чернова.

Михаил Асташов стал известен ещё 
задолго до соревнований в Японии. Про-
шлой зимой он был вынужден устро-
иться в службу доставки еды, посколь-
ку у него не было денег на подготовку 
к Паралимпиаде. Финансами ему в итоге 
помог чемпион мира по биатлону, а ныне 
депутат Госдумы Антон Шипулин.

Спортсмен без рук и без ног, который 
воспитывался в доме малютки, добился 
своего на Играх. Это отличная история 
преодоления себя. Михаила Асташова 
лично поздравил президент России Вла-
димир Путин.

— В гонке преследования на 3000 ме-
тров вам не было равных. Вы проде-
монстрировали высочайший уровень 
подготовки и мастерства, проявили 
по-настоящему чемпионский харак-
тер, умение бороться до конца и побеж-
дать, — говорится в поздравлении главы 
государства.

Ложкой дёгтя стала церемония на-
граждения российского велогонщи-
ка. Оргкомитет допустил ошибку, по-
ставив вместо Первого концерта Петра 
Чайковского гимн Международного па-
ралимпийского комитета. Наша делега-
ция настояла на повторной церемонии, 
что в итоге и было сделано.

У наших пловцов вновь целая рос-
сыпь медалей. Вчера было шесть наград, 
сегодня — семь. Андрей Калина одержал 
победу на дистанции 100 м брассом в ка-
тегории SB8. Калина был одним из глав-
ных претендентов на победу на своей 
коронной дистанции и в финале выи-
грал с большим преимуществом над со-
перниками. Для него это уже четвёртое 
золото на Паралимпиадах. Ранее он вы-
игрывал на Играх в Афинах-2004, Пеки-
не-2008 и Лондоне-2012. Правда, тог-
да уроженец Славянска представлял 
сборную Украины. С 2015 года высту-
пает за Россию.

Роман Жданов выиграл уже вто-
рую медаль в Токио — в среду он стал 
паралимпийским чемпионом и обла-
дателем мирового рекорда, а в четверг 
вошёл в тройку призёров на 100 м воль-
ным стилем. 17-летний Владимир Сотни-
ков — один из самых молодых спортсме-
нов в нашей делегации, в финале на 100 м 
на спине он смог финишировать третьим 
и увозит бронзу со своих дебютных Игр.

Артём Исаев и Дмитрий Бартасин-
ский выиграли серебро и бронзу на дис-
танции 100 м брассом в категории SB3. 
Андрей Граничка завоевал серебря-
ную медаль в комплексном плавании 
на 200 м (SM5), а Аделина Разетдинова — 
на 100 м брассом (SB8).

Наши спортсмены добились истори-
ческого результата — принесли России 
первые паралимпийские медали в исто-

рии в фехтовании на колясках. Причём 
сразу три. Трёхкратный чемпион мира 
и Европы Александр Кузюков выиграл 
золото, в финальном поединке одер-
жав убедительную победу над титуло-
ванным бразильцем, чемпионом Игр-
2012 Жоване Гиссоне (15:8).

— Братцы, я очень счастлив, мне даже 
не верится в произошедшее, — расска-
зал журналистам 34-летний Кузюков. — 
Это была сложная победа, я очень долго 
к ней шёл, и сегодня, наверное, я самый 
счастливый человек, потому что я про-
шёл трёх чемпионов Игр, чтобы выи-
грать своё первое золото, первое зо-
лото России в фехтовании. Надеюсь, 
не последнее.

Четырёхкратный чемпион мира и Ев-
ропы Максим Шабуров и двукратная 
чемпионка мира Виктория Бойкова так-
же дошли до финалов, но уступили в ре-
шающих поединках.

— Они проявили большую волю к по-
беде и добились важного для каждо-
го спортсмена достижения — стали 
серебряными призёрами Паралим-
пиады, — подчеркнул министр спорта 
Олег Матыцин. — Поздравляю с успеш-
ным выступлением шпажистов трене-
ров национальной команды и Паралим-
пийский комитет России. Желаю нашим 
фехтовальщикам удачи на Играх в То-
кио.

В целом это был очень удачный день 
для российских спортсменов, считает 
участник четырёх Паралимпийских игр, 
депутат Госдумы Михаил Терентьев.

— Мои впечатления после двух дней 
исключительно положительные, — от-
метил «Известиям» эксперт. — Наша 
команда, несмотря на все эти тяжё-
лые годы, стала ещё сильнее. Реше-
ние чиновников не пустить ребят в Рио 
только зарядило их спортивной зло-
стью. Мы сейчас наблюдаем за успе-
хом наших пловцов, фехтовальщиков, 
велогонщиков. Они большие молодцы. 
Надеюсь, мы ещё увидим успешное вы-
ступление наших ребят и в других ви-
дах спорта.

Спортсмены из команды ПКР за два 
дня в Токио завоевали 17 наград и сдела-
ли заявку на высокое командное место 
по итогам Игр. Конечно, теперь хочется 
помечтать о победе россиян в медаль-
ном зачёте Паралимпиады-2020, но та-
кая вероятность не слишком высока. 
Начиная с 2004 года Игры для спортсме-
нов с ограниченными возможностями 
выигрывают китайцы. У них традицион-
но самая сильная команда, и первые два 
дня в Токио показали, что эти расклады 
не изменились. Впрочем, мы вполне спо-
собны повторить наш лучший результат 
(второе место в Лондоне-2012). Сейчас 
мы уступаем Великобритании только 
по количеству серебряных медалей (5:7).

В третий день Игр будет разыграно 
44 комплекта медалей.
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